

## EL CONFLICTO OBRERO

# Buenas impresiones

### En Zaragoza se reanuda el trabajo Tranquilidad completa

BILBAO. (Sábado, noche.) Continúa la tranquilidad más completa. Se espera que el lunes quedará la huelga circunscripta exclusivamente a los trabajos de las minas.

#### Habla un patrono.—Dificultades.

Esta tarde me avisté con un patrono minero, y le pregunté si habían pensado en la fecha de volver a llamar al trabajo en las minas.

Me contestó que nada han decidido todavía; pero cree que tropezarán con dificultades para reanudar los trabajos en las minas, pues el 60 por 100 de los obreros ha emigrado. Los que quedan son precisamente los más levantiscos y más difíciles de reducir.

#### Otras opiniones.

Sin embargo, según otras impresiones, parece que algún patrono propónese llamar a quienes quieran trabajar, para probar a reanudar el trabajo en esta semana en algunas minas. Si se consigue esto, también puede conseguirse que el resto de las minas empuñen el trabajo.

#### Orden del capitán general.

BILBAO. (Sábado, noche.) En vista de lo ocurrido esta mañana, en que la Comisión de huelga repartió dinero entre los huelguistas, en vez de repartir pan, como había solicitado de la autoridad militar, ésta ha dispuesto que cada vez que quieran repartir cualquier clase de socorro, lo soliciten por escrito, haciendo constar en qué consistirá el reparto.

#### Ataques a Perezagua.

BILBAO. (Sábado, noche.) El diario *El Nervión* publica esta noche el siguiente suelto, que ha sido muy comentado:

«Ha circulado hoy con gran insistencia el rumor de que en breve será exigido a Perezagua, por algunos individuos federados, que dé cuenta de las cantidades que, con destino a los huelguistas, ha recibido y entregado.»

El diario *Porvenir Vasco* añade: «Hemos oído decir que el proletario Perezagua recibía casi todos los días dos ó tres pliegos de valores declarados.»

## Termina la huelga

#### Tarde tranquila.

ZARAGOZA. (Sábado, noche.) Durante toda la tarde ha habido tranquilidad completa.

La Guardia Civil ha visitado a los patronos de varias fábricas y talleres, invitándoles a que abran los establecimientos industriales en la seguridad de que la fuerza pública garantizará la libertad del trabajo.

#### Mitín borrascoso

El mitin que esta tarde han celebrado los huelguistas en la plaza de Toros ha sido bastante borrascoso. Durante el acto se ha reflejado claramente que el acuerdo de holgar no es unánime entre los obreros.

Uno de los obreros que asistían al mitin atacó con energía al Comité de huelga. Le contestó uno de los individuos del Comité de propaganda y se suscitó una discusión que motivó un gran barullo. El público se dividió, interrumpiendo con gritos y protestas a los oradores.

En vista del desorden, el delegado gubernativo manifestó al presidente que diera por terminado el acto.

Antes de acatar la disposición, el presidente dijo a los concurrentes que a las nueve de esta noche se reunirá la Junta directiva de los gremios con el Comité de la huelga para adoptar acuerdos.

Han asistido al mitin más de 7.000 obreros. La impresión general es que el lunes volverán los obreros al trabajo.

#### Los tipógrafos

Varios obreros tipógrafos han preguntado a sus compañeros de Bilbao si habían vuelto al trabajo. Habiendo obtenido una contestación afirmativa, los tipógrafos han acordado reunirse esta noche para adoptar una resolución.

Créese que mañana volverán a publicarse los periódicos locales.

## Terminación de la huelga

ZARAGOZA. (Domingo, noche.) Como anunció en despacho anterior, a las nueve de la noche se han reunido en el Centro Obrero las Juntas de los premios que constituyen la Federación y el Comité de huelga.

Asistieron al acto 25 Juntas gremiales. El presidente dio cuenta de las conferencias telefónicas celebradas hoy con los obreros de Bilbao y Barcelona.

En vista del acuerdo adoptado en Bilbao de reanudar el trabajo el lunes próximo, convinieron los delegados, por mayoría, terminar la huelga y volver al trabajo el día antes mencionado.

Los tipógrafos trabajarán mañana para que puedan publicarse los periódicos.

La Federación suscribirá un manifiesto explicando a los obreros el motivo de la terminación de la huelga.

Las Juntas y el Comité han acordado también dar un voto de gracias para el gobierno.

dor, Sr. Weyler, por haber evitado sucesos desagradables.

La conclusión de la huelga no sólo ha sido recibida con júbilo por el vecindario, sino también por muchos obreros que deseaban reanudar cuanto antes el trabajo por carecer de recursos.

Muchos de ellos, al presentarse hoy a cobrar los jornales, expresaban su disgusto al ver la merma que ha producido en sus ingresos el descuento correspondiente a los dos días que no han trabajado.

Mientras las Juntas han deliberado, en el Centro Obrero y en los alrededores numerosos obreros permanecen estacionados esperando conocer el acuerdo.

Se dice también que en la reunión se ha adoptado el acuerdo de aconsejar a los obreros que suriman las propinas en los cafés y peluquerías por no haber secundado la huelga los dependientes de estos establecimientos.

#### Los periódicos.

ZARAGOZA. (Domingo, mañana.) Hoy reina tranquilidad.

Los periódicos reanudan su publicación. Se confirma que mañana, si no surgen nuevos incidentes, se trabajará en todas partes.

## En Barcelona esperan

### ¿La huelga general?

BARCELONA. (Domingo, madrugada.)—En el Centro Obrero de la calle de la Merced se reunieron anoche los delegados de Solidaridad Obrera para tratar del planteamiento de la huelga general en esta ciudad el lunes próximo.

La reunión ha sido secreta, no permitiendo a los periodistas el acceso al local.

A las dos y media de la madrugada, hora en que terminó la reunión, se ha facilitado una nota oficiosa diciendo que han sido designados cinco delegados, que se constituirán en Comité permanente hasta las cuatro de la tarde de hoy, con objeto de recibir los votos de los delegados, acerca de si se declara ó no la huelga general.

Este acuerdo ha sido adoptado en vista de que no han asistido bastantes delegados a la reunión y porque otros que han asistido manifestaron que carecían de instrucciones concretas de sus representados para votar una medida tan transcendental.

Por noticias particulares sé que la discusión entre los delegados ha sido acaloradísima, y que en la votación que verificaron los reunidos, 18 se pronunciaron por la huelga, 12 votaron en contra y 10 se abstuvieron de influir en la votación, por la causa que antes indiqué.

#### Mitín obrero.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Se ha celebrado en la Casa del Pueblo el mitin convocado por la Sociedad de Obreros Metalúrgicos para tratar de las tres huelgas pendientes, que son la de la fábrica de telas metálicas de Rivière, la de la Hispanosuiza y la de los talleres de la Unión Metalúrgica.

Asistió gran número de obreros. La discusión fué violenta, censurando a los patronos y a las autoridades.

Se acordó esperar cuatro días a que las autoridades hayan resuelto las tres huelgas, y si no lo están, declararán la huelga general los obreros del arte metalúrgico el próximo lunes, enviando las debidas comunicaciones durante el viernes y sábado anteriores al día de la huelga.

#### La solidaridad obrera.

Según hemos telefonado esta madrugada, a las dos y media terminó la reunión de delegados de las Sociedades de resistencia que integran la Solidaridad obrera.

Hasta aquella hora, el local estuvo animadísimo.

El sitio donde se celebró la reunión estuvo rigurosamente custodiado por empleados, y no se permitió la entrada a nadie que no fuera delegado, ni aun a los periodistas.

Al salir, dieron la nota oficiosa que he telefonado.

Se sabe que la reunión ha sido muy accidentada.

De los 45 delegados que forman la Solidaridad obrera, asistieron 40; de ellos 18 votaron a favor de la huelga general, en solidaridad con los obreros de Bilbao; 12 votaron en contra, y 10 se abstuvieron.

Conforme a lo acordado, ha sido designada una Comisión de cinco obreros, que hasta las cinco de la tarde estará en sesión permanente para recibir las opiniones de los que no asistieron y de los que manifestaron que no tenían instrucciones concretas.

Pasada la hora designada, la Comisión adoptará los acuerdos que estime oportunos, después de recibir también impresiones de Bilbao y Zaragoza.

## CONSEJO DE MINISTROS

A las diez y media de la mañana se reunió en el ministerio de Estado el Consejo de ministros, con asistencia del Sr. García Prieto, que llegó esta mañana a Madrid en el segundo expreso.

El Consejo terminó a las once.

El ministro de la Gobernación fué el encargado de dar la referencia del Consejo.

En primer término se ocuparon de la Nota del Vaticano. El Sr. García Prieto dió lectura del documento que, como es extensísimo, invirtió bastante tiempo.

Después de la lectura del documento, el Presidente del Consejo pronunció un elocuente, hermoso y profundo discurso, exponiendo la conducta que el Gobierno debe seguir en este asunto, conforme con el programa y orientaciones conocidas.

A propuesta del ministro de la Gobernación, el Consejo aprobó un voto de absoluta y amplia confianza al Presidente del Consejo, para que, en unión del ministro de Estado, conteste al Vaticano y adopte aquellas resoluciones que pudieran derivarse en las relaciones con la Santa Sede.

El voto de confianza otorgado hoy es una ratificación del que le fué concedido en los primeros días de gobierno, en que se ocuparon de este asunto.

Después se trató de la Nota que la Embajada marroquí entregó hace pocos días al Presidente del Consejo, dando lectura del texto traducido, el ministro de Estado.

También dió lectura el Sr. García Prieto del estudio minucioso que había hecho de la misma, presentando al Consejo su ponencia sobre este asunto.

El ministro de la Gobernación dijo que no podía ser más extenso en la referencia de ambas cuestiones, por tratarse de asuntos diplomáticos, sobre los cuales es preciso guardar reserva hasta que las negociaciones se encuentren en términos de publicidad.

Sobre el discurso del Sr. Canalejas acerca de la Nota del Vaticano, el Sr. Merino añadió que había sido una verdadera lástima que no estuvieran presentes tiquifrafas, para que España entera hubiera reconocido el dominio del Sr. Canalejas en esta materia.

Se ocupó el Consejo de la Exposición artística que se celebrará en Turin, quedando encargados los ministros de Fomento é Instrucción de designar el comisario regio.

El viaje de la Infanta Isabel a Vich fué otro de los temas del Consejo, acordándose que mañana vayan a La Granja los ministros de Instrucción pública y Gracia y Justicia, para conferenciar con S. A. acerca de este viaje.

La Infanta entrará en Barcelona acompañada del alcalde interino, que es un concejal del grupo lerrouxista.

El Ayuntamiento de Barcelona se ha ocupado del viaje de la Infanta, y acordó expresar su reconocimiento por la diligencia representación que los Poderes constituidos enviaban a las fiestas del Centenario de Balmes.

El ministro de Fomento dió cuenta de los trabajos para el saneamiento de Madrid, dando lectura de un informe del Consejo de Obras públicas.

Estas obras no sólo contribuirían a mejorar las condiciones de salubridad de la villa y corte, sino que remediarían en parte la crisis obrera, pues la construcción del colector, alcantarillado y otras darían ocupación a muchos obreros.

También anticipó al Consejo el Sr. Calbetón las bases del pliego para la subasta de dichas obras.

El ministro de Estado dió cuenta al Consejo de diversos asuntos de su departamento.

El Sr. Cobian expuso el estado en que se encuentra el expediente de crédito de Sanidad, que con carácter de urgencia ha sido pasado ya al Consejo de Estado, y se espera que en breve será despachado por aquel alto Cuerpo consultivo.

También dió cuenta el ministro de Hacienda de un expediente de indemnización a los damnificados por los temporales en Zaragoza, y de un estudio sobre reforma en los impuestos.

El Sr. Cobian dió lectura de un decreto, que en breve pondrá a la firma de S. M., abreviando los trámites para la resolución de expedientes de su ministerio.

El ministro de la Guerra habló del proyecto de reclutamiento y reemplazo, solicitando de los ministros de Gracia y Justicia y Gobernación nombres delegados para que, en unión de los del ministerio de la Guerra, redacten el oportuno proyecto, por afectar éste también a aquellos ministerios.

El conde de Sagasta dió amplia cuenta del estado actual de las huelgas de Bilbao, Barcelona y Zaragoza, diciendo en primer término que de todas ellas las impresiones eran optimistas.

Respecto a Madrid, anoche hubo una reunión en la Casa del Pueblo para tratar de la huelga general; pero por falta de número suficiente de delegados no se llegó a tomar un acuerdo.

Hoy ó mañana se celebrará otra reunión, y en ella adoptarán resolución sobre este asunto.

En Barcelona cree que no se llegará al paro, y en Bilbao hay completa tranquilidad. Ayer se trabajó en la capital, y de un momento a otro se espera restablecer los trabajos en las minas.

También habló el conde de Sagasta del cólera, de las condiciones en que se encuentran las estaciones sanitarias y del material que como ampliación se les ha enviado, tanto para desinfección como para exámenes bacteriológicos. Del ministro de la Guerra ha solicitado varios edificios próximos a estaciones sanitarias, para ampliar éstas, petición que fué atendida por el ministro de la Guerra, reconociéndola de urgente necesidad.

Terminado el Consejo, los ministros se fueron a almorzar a Lhardy, invitados por el Sr. Canalejas.

## CONTRA EL CÓLERA

# Ordenes sanitarias

### Un caso sospechoso en Lourdes. La desinfección

#### Circular importante.

Hoy publica la «Gaceta» la siguiente real orden circular:

1.º Que se pongan en función activa las estaciones de inspección sanitaria terrestre establecidas en nuestras fronteras con Francia, Portugal y Gibraltar a medida que las circunstancias lo aconsejen, teniendo dispuesto a prevención el personal y material que a cada estación corresponde con arreglo a su categoría é importancia estratégica, desde el punto de vista defensivo de nuestro territorio, contra la posible invasión del cólera morbo asiático.

2.º Que la inspección médica se realice con la necesaria prontitud y con las menos molestias posibles para los viajeros, limitándose al reconocimiento facultativo de todos ellos, prestando a los enfermos los cuidados y auxilios que su estado exija, y combinando, siempre que sea posible, la visita médica con la inspección de los funcionarios de aduanas.

3.º Que se interese de las Compañías ferroviarias la cooperación de su personal para la vigilancia sanitaria de los viajeros, coadyuvando con su aviso al más eficaz éxito de la inspección médica.

4.º Solamente podrán ser detenidos en la frontera, para someterlos a la debida observación, los viajeros que presenten síntomas sospechosos de cólera, ó aquellos que por su condición social de vagabundos, cingaros ó emigrantes constituyan por su incuria y desaseo un probable peligro de ser vehículos de gérmenes patógenos y necesiten aplicarse medidas de limpieza personal, de observación ó de desinfección, a juicio de la autoridad sanitaria.

5.º A toda persona sana, aun cuando proceda de punto contaminado, se le permitirá la libre entrada en nuestro territorio, si por sus condiciones y las de sus equipajes no infunde sospechas, expidiéndole patente personal en la forma reglamentaria si no hubieran transcurrido ocho días desde su salida de la localidad infectada, y sometiendo sus equipajes y bultos de mano a desinfección siempre que se considere necesario.

6.º Si el viajero presentara síntomas sospechosos de cólera, será invitado a retroceder en su marcha, y en caso de que no acceda, se le obligará a ingresar en el pabellón de observación hasta que el diagnóstico de su dolencia quede bien definido. De comprobarse que padece cólera, habrá de ser trasladado inmediatamente al hospital de infecciosos, previamente acondicionado en la misma localidad, extremándose con él las medidas de aislamiento y prestandole con todo esmero los cuidados que su situación exija. El enfermo, sus excretas, vómitos y ropas, así como el personal de su asistencia, será sometido a las rigurosas prescripciones que sean necesarias para evitar la difusión de gérmenes.

7.º Tan pronto ocurra la presentación de un caso, la autoridad sanitaria dará cuenta al alcalde de la localidad, gobernador de la provincia é inspector general de Sanidad, expresando las medidas adoptadas.

8.º Si de la observación a que el viajero enfermo fuere sometido resultase padecer distinta dolencia, sin pérdida de momento será autorizado para continuar su viaje, proveyéndole de patente personal si correspondiera.

9.º Si en un tren en marcha algún viajero presentara signos sospechosos de cólera, las personas que con él viajen procurarán aislarse del enfermo cuanto sea posible, pasando a otro departamento, si la clase de vagón lo consintiera. Los empleados del tren aislarán y atenderán al viajero en el mismo departamento en que se encuentre, pudiendo solamente autorizarse la permanencia al lado del enfermo a las personas de su familia ó que viajando con él así lo desearan, quedando sujetas en este caso a riguroso aislamiento y observación. Los viajeros que hayan tenido que abandonar un departamento por el motivo expresado, deberán ser provistos de patente de Sanidad y avisar su llegada a la autoridad local del punto a que se dirijan, a cuyo fin el interventor del tren les exigirá los datos correspondientes, dándolos a conocer al jefe del servicio sanitario de la Compañía en la primera estación en que se halle éste establecido. Para el indicado efecto, a los facultativos de las Compañías ferroviarias les serán facilitados por este ministerio los impresos en blanco correspondientes. Si dicho servicio sanitario no existiera en ninguna de las estaciones por que los viajeros hayan de pasar, los aludidos datos serán facilitados a la autoridad local de la primera estación de parada, con el fin de dar conocimiento a la del punto a que se dirijan.

10.º El vagón que conduzca al viajero enfermo será separado del convoy en la primera estación de parada, colocándolo en vía aislada, y se dará cuenta con la mayor urgencia por el jefe de la estación al alcalde y al médico municipal de la localidad, así como al inspector provincial de Sanidad en las capitales de provincia, para que éstos puedan disponer en la forma y con las medidas convenientes el traslado del enfermo al local ú hospital que reúna las necesarias condiciones de aislamiento.

En tanto se disponga por las referidas au-

toridades dicho traslado, el enfermo continuará en el mismo departamento en que viñere, designando el jefe de la estación persona de su dependencia que le atienda y preste los cuidados que requiriese, evitando que ésta pueda ser propagadora de contagio.

El vagón no podrá ser de nuevo destinado al servicio ni enganchado a tren alguno, en tanto no se le someta a la más rigurosa desinfección, bajo la vigilancia de la autoridad facultativa a quien corresponda.

Desde el momento en que se hagan cargo del enfermo las autoridades sanitarias locales, quedará reservado a éstas el cumplimiento de las disposiciones establecidas por la real orden de este ministerio fecha 24 de agosto último (Gaceta del 25).

11.º Los equipajes pertenecientes a viajeros enfermos, sospechosos ó confirmados de cólera, serán desinfectados minuciosamente, sometiéndose a igual medida, siempre que lo considere conveniente la autoridad sanitaria, los de individuos sanos procedentes de puntos contaminados.

12.º Todas las mercancías que, procediendo de un punto contaminado, resulten peligrosas para la salud pública, se someterán a minuciosa desinfección a su llegada a la frontera.

13.º Queda prohibida la entrada en nuestro territorio de los siguientes géneros y objetos procedentes de puntos contaminados de cólera:

a) Efectos de uso personal y doméstico que no sean nuevos (ropas de cuerpo y de cama, vestidos usados, etc.), á excepción de los que transporten como equipajes ó ajuar, pudiéndose someter a desinfección si la autoridad sanitaria así lo dispusiera, por considerarse contaminados los que se hallen dentro de este último concepto, pero en ningún caso prohibir su entrada.

b) Los paquetes ó flos de ropas manchados, andrajos y trapos viejos, exceptuando estos últimos cuando se transporten como mercancía al por mayor en fardos comprimidos por fuerza hidráulica y con cubierta y zunchos. Admitidos estos fardos no se permitirá su levante del muelle hasta que se haya dado conocimiento a los gobernadores civiles ó alcaldes de las poblaciones a que vayan consignados para que dicten sobre dichas mercancías las disposiciones oportunas.

c) Las legumbres frescas, verduras y frutos que por criarse a raíz del suelo ó tocar fácilmente con éste pueden ser contaminadas de gérmenes coléricos.

d) Los paquetes postales que contengan muestras ó porciones de los efectos mencionados en los grupos a) y b).

Respecto a los de distinta índole, podrá ordenarse por la autoridad sanitaria su desinfección, si la naturaleza contumaz del contenido los hiciera peligrosos.

14.º El personal de ferrocarriles, correos ó coches de servicio internacional, será inspeccionado como los demás viajeros, y sometido a las mismas precauciones, quedando en la obligación de dar cuenta a la Inspección sanitaria fronteriza de las observaciones que hayan recogido respecto al estado de salud de los viajeros.

15.º Toda persona que aloje en su domicilio a uno ó más viajeros procedentes de región infectada, quedará obligada a dar cuenta inmediatamente a la autoridad local si no hubieran transcurrido ocho días desde su salida de punto contaminado.

16.º Los viajeros, empleados de ferrocarriles y de coches de servicio internacional, funcionarios del Estado, así como toda clase de autoridades y particulares que se opusieran al cumplimiento de lo establecido, ó que en caso de ser requeridos no coadyuvasen a su mejor ejecución, incurrirán en la multa de 25 á 500 pesetas, sin perjuicio de que se les aplique la sanción penal correspondiente si procediera.

De real orden lo digo á V. S., significán-



CACAO SUCHARD  
EXCELENTE DIGESTIVO  
DESAYUNO MUY APRECIADO

Agencia, Puerta del Sol, 8, Madrid.

dole la conveniencia de que a la presente disposición se le de toda la publicidad posible...

Un caso en Lourdes

El cónsul de España en Lourdes participa que en dicha población se ha presentado un caso sospechoso de cólera...

Barco italiano

PALMA DE MALLORCA. Ha llegado a Alcúdia el bergantín-goleta italiano Bianco...

Declara el capitán que no puede hacerse a la mar a causa del temporal y por llevar destrozadas las velas.

Se mantiene el buque rigurosamente aislado e incomunicado.

Precauciones sanitarias en Sevilla. SEVILLA. (Sábado, noche.) Continúa con gran actividad la organización sanitaria.

Por disposición del presidente de la Diputación, se ha destinado un departamento del Hospital Provincial para observación de los enfermos que puedan presentarse.

La citada autoridad ha arrendado la huerta titulada La Cordobesa, en donde se trata de instalar un hospital provisional de epidemias.

Buque vigilado. MALAGA. (Sábado, noche.) Se comenta vivamente la presencia en este puerto del barco alemán Procidia...

Mucha gente ha ido a verle desde las escolleras, pues está anclado en el antepuerto, estrechamente vigilado por mar y tierra...

Trae patente limpia, y salió de Nápoles diez días antes de declararse oficialmente el cólera.

Las mercancías que debe cargar están ya en el muelle; pero se cree no le permitirán cargarlas.

ECOS

Cómo debutó Mayol. El célebre cancionista, a quien recientemente aplaudimos en el teatro de la Comedia...

Mayol quería dedicarse al teatro; pero no podía por la oposición de su familia.

Una noche, en el Casino de Tolón, el hipnotizador Pickmann daba una representación.

Mayol fué a verle y le contó su historia, sus deseos de trabajar y los obstáculos que ponía su familia...

Pickmann le dijo: —Déjelo de mi cuenta. Y aquella noche, en su sesión pública, fingió hipnotizar a Mayol...

Y cuando el público le creía ya hipnotizado, le dijo: —Cante usted.

Y Mayol cantó deliciosamente. El éxito fué enorme, y el cancionista siguió cantando en lo sucesivo...

El multimillonario Rockefeller disponiase hace pocos días a comer en su posesión de Cleveland (Ohio)...

Cuando entró un guardia a avisarle que un globo dirigible acababa de llegar a su puerta.

Salió Rockefeller con su familia y sus invitados, y se encontró, en efecto, con el acrobata Goodale...

Rockefeller le estrechó la mano y le invitó a comer, declinando Goodale este honor con el pretexto de que tenía una cita urgente.

—¿No tiene usted miedo de llevar esa vida, siempre en peligro?—preguntó Rockefeller.

—No, señor. Gracias a estos peligros vivo, y ya me he acostumbrado.

Despidióse Goodale, y luego ha referido el hecho por doquier.

—Rockefeller—dice—es una gran persona. Tengo que volver un día a almorzar con él. Cualquiera día que vaya bien vestido.

En la ciudad de Alejandría (Estado de Virginia, en Norte América) reside una pobre vieja de ochenta y ocho años...

Hace pocos días la anciana, en un momento de melancolía, quiso volver a leer cuatro cartas que conservaba de su difunto marido...

guardadas cuidadosamente. Fué una buena ocurrencia, porque, de paso, se fijó en los cuatro sellos, que le parecieron muy raros...

El coleccionista ofreció en el acto 60.000 francos por los cuatro sellos. Pertenecían éstos a una emisión reducida, que se hizo en 1874 con carácter provisional...

fué recogida pronto por el Gobierno, y no hay quien encuentre hoy uno de aquellos sellos por mucho que los busque.

POLITICA EXTRANJERA

BOLETÍN DIARIO

DISCURSOS IMPERIALES

El nuevo discurso pronunciado en Marienburg espérase que pondrá fin a la discusión entablada en Alemania acerca de las palabras que pronunciara el Emperador Guillermo...

Para apreciar este estado de irritación en la opinión alemana, conviene recordar ciertos antecedentes.

En la célebre declaración que siguió, en 1908, a la audiencia, acordada por el Kaiser, al Príncipe de Bülow, se decía: «A pesar de las exageraciones de la crítica pública injusta, el Emperador ha expresado la voluntad de asegurar la continuidad y la unidad de la política alemana, respetando la responsabilidad constitucional».

Al declararse dispuesto a respetar la responsabilidad constitucional, ¿qué quería decir el Kaiser? La opinión pública, toda entera, comprendió que se trataba de la responsabilidad vis a vis del Reichstag, responsabilidad moral por el momento, acaso parlamentaria dentro de poco».

Desde entonces el Emperador se había abstenido prudentemente de hacer manifestación alguna de «gobierno personal».

Pero hace unos días habló de nuevo en Koenigsberg. Y expresó tres ideas principales. La primera, que los Reyes de Prusia no deben su Corona a una decisión parlamentaria ni a un plebiscito popular...

Este discurso levantó en Alemania la protesta de todos los partidos, salvo de los ultraconservadores. Era—dijeron—una nueva manifestación del poder personal y una profesión de absolutismo, contraria al régimen constitucional.

De tal modo se agitó la opinión alemana en son de protesta, que de nuevo el Kaiser ha tomado la palabra en Marienburg, buscando borrar el efecto del anterior discurso.

El discurso de Marienburg contiene en humildad de pecador arrepentido, todo lo que el de Koenigsberg contenía de orgullo de pastor de hombres.

¿Es una rectificación? En cierto modo lo es indudablemente. Pero el conflicto acerca del problema constitucional subsiste. Alemania ofrece el espectáculo curioso de una nación con tendencias parlamentarias, gobernada por un Soberano con tendencias absolutistas.

No obstante, el Emperador sabe sancionar resquemores del amor propio cuando la voz de su pueblo le muestra el menor disgusto.

Este seguía con la mirada, sin desconcertarse, los menores movimientos de Adriano. Le vio acercarse a su hermana y decirle algunas palabras en voz baja...

—Bueno—se dijo—, he dado en el blanco. Y siguió diciendo: —No creo que haya aquí nadie que haya conocido al conde de Morainville.

—Perdonad—dijo Durand—, recuerdo haber trabajado en otra época en la calle Provençe, en casa de un banquero...

—Justamente—interrumpió Arturo—, era banquero. —El conde de Morainville era amigo de mi padre—añadió Horacio—, pero yo, personalmente, no le he conocido.

—Entonces esto será más interesante—observó la señora Durand.

—No para mí—dijo Landry—; es la primera vez que oigo pronunciar ese nombre. —Figuraos que en su juventud—siguió diciendo el caballero—el conde de Morainville era uno de los gentiles hombres más apuestos de la «high-life» parisién.

—De la qué?—dijeron a la vez Durand y su mujer. —De la «high-life», señora—repitió Arturo con una condescendencia benévola.

Quiero decir que el conde era uno de los «sportsman» más adidos del «turf» y del «batting», que su «coach-stagen» era el más elegante y el mejor presentado, y que, en fin, las apuestas inscriptas en su «book» ascendían a cifras insensatas.

—¿Qué jergonza es esa?—exclamó Angélica.—Eso es peor que auvernés. Perdonad, señor de Beaurepaire, ¿no os sería lo mismo hablarlos en francés?

—Pues éste es el más puro francés del Club de que formo parte—contestó Arturo. —Sin duda—dijo Durand—; pero como no somos de ningún Club ni mi mujer ni yo...

—Bueno—prosiguió Arturo, sonriendo.—El conde llevaba una gran vida, lo que, unido a las grandes pérdidas que había tenido en las apuestas, le redujo a una situación próxima a la miseria.

—Hizo muy bien en tomar su partido. Vendió sus caballos, sus coches; realizó lo poco que le quedaba, y tuvo una idea loca. Os la doy a adivinar entre mil... ¡Oh, no busquéis, porque no acertaríais nunca! Fundó una casa de banca!

El caballero se rió a carcajadas. —¡Cómo! ¡Eso no es tan loco!—dijo Durand.

—Lo que es más raro—prosiguió Arturo, sin que su risa tuviese eco—es que, gracias a sus relaciones, a su reputación, bien establecida, de lealtad y de buena fe, su casa adquirió en poco tiempo un desarrollo considerable.

—Entonces pensó en casarse, y se dirigió a una señorita de origen oscuro, pero muy rica, cuyos padres, deslumbrados por el título y los grandes aires del yerno, le concedieron inmediatamente la mano.

—Pero teniendo desconfianza, por los antecedentes del conde; temiendo su prodigalidad y comprometer el porvenir de su hija, estipularon por contrato el régimen dotal.

AGITACION EN CHINA

Las noticias que el telégrafo comunica acerca de la situación en China son en extremo contradictorias. Hace días anunció un movimiento xenófobo, igual al de los boxers, de sangriento recuerdo: nada faltaba en la información, clamores de odio contra «los pobres diablos extranjeros», asalto contra las misiones cristianas.

Ahora es otra Nota la que llega. Una China modernizada reclama a grandes gritos su «Asamblea nacional».

Esto ha comenzado en noviembre último, por peticiones apremiantes. Luego delegados de las provincias se trasladaron a Pekín para transmitir a la corte esa aspiración, casi imperiosa, de la nación. El Regente, Príncipe King, no ha satisfecho ese deseo. Y nuevas peticiones se han elevado al Consejo del Imperio.

La verdad es que en todo esto hay algo de xenofobia y de liberalismo a la vez, y algo más. El Imperio chino se encuentra en un hervidero prodigioso de ideas y sentimientos.

Que el odio contra el extranjero ha existido siempre en China es indiscutible. Y esa xenofobia puede decirse que se complica de un elemento nuevo, y este elemento es el patriotismo que se ha exacerbado en los chinos en contacto con el Japón.

La idea de la «patria china» se ha precisado, y ella se inspira en sentimientos que no son precisamente los que antaño movieron a los boxers a asaltar las Legaciones europeas. Ese patriotismo abre la China a las influencias de Europa. Ha comprendido las inmensas ventajas que ha reportado al Japón la puerta abierta a los progresos occidentales. Al asimilarse éstos ha adquirido una potencia y un prestigio mundiales que han hecho pesar la influencia japonesa en la política internacional.

La agitación es indudable que existe en China. Lo que no se ha precisado aún bien son sus caracteres. Es un movimiento revolucionario. Pero, ¿con qué espíritu y en qué sentido? Mientras unos creen que es un movimiento xenófobo, otros estiman que se trata de una lucha por liberalizar el inmenso Imperio asiático.

LA SUERTE DE LIBERIA

Segue sobre el tapete la cuestión de la República de Liberia. En Europa se alarmaron algunas Potencias al anuncio de que los Estados Unidos se proponían la anexión del Estado africano.

En Inglaterra un grupo de coloniales, por su órgano en la Prensa, han expresado la opinión de la conveniencia de repartir la Liberia entre Inglaterra, Alemania y Francia. El proyecto no ha sido bien recibido, por las dificultades que presenta y las complicaciones que pudiera traer.

Si es difícil crear un Estado, más difícil es aún suprimirlo. La República de Liberia, como Estado reconocido existe, y no se conocen los medios regulares, legales, de que podrían valerse las naciones para proceder a su reparto.

Además, en caso de que ese reparto se conviniere, Alemania reclamaría la mejor parte, y sus pretensiones serían inadmisibles, porque Alemania no tiene nada, fuera de las factorías que los alemanes tienen establecidas en Monrovia, que, como Inglaterra y Francia, naciones con colonias africanas limítrofes de la Liberia, pudiera justificar unas exageradas aspiraciones.

Precisamente, por temores a un conflicto de intereses, es por lo que, tanto Inglaterra como Francia, tienen empeño en que se mantenga la independencia de la República de Liberia, y ponen cierta resistencia al intervencionismo que pretende realizar, acaso con segundas intenciones, los Estados Unidos.

Lo más seguro será que, a pesar de tanto como se viene hablando, continúe el statu quo en la República negra.

AVISOS UTILES

Si alguno puede envenenarse de prestar con honra y provecho un gran servicio de higiene a la humanidad, es el autor del «Lico» del Polo. Merced a la bondad de su dentífrico y a la publicidad que del mismo se hace, practícase hoy hasta por las clases más modestas la higiene de la boca, y nadie que usa el popular dentífrico sufre de la dentadura. Hecho probado en 40 años.

NUESTROS VIAJES

Viaje popular a PARIS, BRUSELAS, Ostende y Amberes

Salida: 17 septiembre
Regreso: 28 idem
PRECIOS

Desde San Sebastián:
En primera... 460 francos
En segunda... 370
Desde Madrid:
Suplemento en primera... 130 pesetas
Idem en segunda... 75

Publicamos hoy el programa y las condiciones del Viaje popular a París, Bruselas, Amberes y Ostende, que habíamos anunciado hace ya tiempo.

Como siempre, y haciendo honor a nuestra tradición a este respecto, hemos podido lograr condiciones excepcionales de precio y de confort.

El éxito que ha acompañado a todos nuestros viajes anteriores es la mejor garantía de las ventajas que ofrecemos a los que tomen parte en el que hoy anunciamos.

Los sacrificios que nos imponemos son compensados por la satisfacción que nos causa servir a nuestros lectores, facilitándoles el medio de visitar las grandes ciudades de Europa en condiciones incopiables de comodidad y baratura.

PROGRAMA

17 de septiembre.—Salida de Madrid en el rápido de las ocho y cuarenta y cinco de la mañana.

Llegada a San Sebastián a las diez y treinta y nueve; salida, a las diez y cuarenta y tres.

Llegada a Hendaya a las once y diez; salida, a las once y cuarenta.

18 de septiembre.—Desayuno en ruta. Llegada a París al mediodía. Instalación en los hoteles.

Del 18 al 22 de septiembre.—Estancia en París. Visita detallada de la población (avenidas, parques, monumentos, museos y curiosidades), con guías-intérpretes y coches.

Los que quieran hacer compras, tendrán libre una mañana.

El día 20 se hará la clásica excursión a Versalles, yendo por el Sena hasta Sèvres, donde se visitará la fábrica de porcelana, y siguiendo a Versalles en coche.

En Versalles se almorzará y se visitará el Palacio, los jardines, los Trianones y demás curiosidades.

Se regresará a París en coche, pasando por Saint Cloud y el Bosque de Bolonia.

23 de septiembre.—Salida de París (estación del Norte) a las ocho y diez. Llegada a Bruselas a las doce y diez y nueve. Transporte a los hoteles en coche. Almuerzo. A la tarde, paseo en coche por la población y visita de los monumentos de la bella capital belga.

24 de septiembre.—En Bruselas. Este día será dedicado a la visita de la Exposición, donde se almorzará.

25 de septiembre.—Excursión a Ostende. Salida por la mañana, a las ocho y cuarenta y seis, para Ostende, donde se llegará a las diez y nueve minutos. Paseos por la playa, el dique, el kursaal, el parque Leopoldo, etcétera. Se almorzará y cenará en Ostende.

Regreso a Bruselas a las diez y cuarenta y seis.

26 de septiembre.—Excursión a Amberes. Salida de Bruselas en uno de los trenes de la mañana (trayecto de media hora).

Visita de Amberes y de sus monumentos. Almuerzo. Paseo en coche por la tarde. Regreso a Bruselas para cenar.

27 de septiembre.—En Bruselas. Por la mañana, continuación de la estancia. Después del almuerzo, salida para París, adonde se llegará a las cinco y quince. Ida en coche de la estación del Norte a la del Quai d'Orsay. Cena.

Salida de París a las siete y treinta y nueve para San Sebastián y Madrid.

28 de septiembre.—Llegada a San Sebastián a las ocho y cincuenta y nueve de la mañana.

Llegada a Madrid a las once y veintidós de la noche.

CONDICIONES

La primera comida será el desayuno del día 17, y la última, la cena del día 27.

En los precios indicados están comprendidos todos los gastos.

1.º Transporte en ferrocarril.

2.º Transporte en coche desde las estaciones a los hoteles y viceversa.

3.º Hospedaje en buenos hoteles, diferentes, según la clase: una habitación por persona, con servicio y luz, desayuno, almuerzo y cena.

4.º Servicios de guías, intérpretes, coches, entradas y propinas en museos y monumentos durante las visitas.

5.º Las propinas para todos los servicios.

6.º Las excursiones.

Nuestros lectores de Madrid pueden hacer el pago en nuestras oficinas de VIAJES PRÁCTICOS Y TURISMO, calle del Factor, 7.

Los de provincias pueden remitirnos el importe de los billetes del viaje desde San Sebastián en un cheque sobre París a la orden de M. Junot.

El suplemento de los que hagan el viaje desde Madrid deberá sernos girado en otro cheque, en pesetas, a la orden del Director de VIAJES PRÁCTICOS.

En el precio del viaje no está comprendido el vino en Bélgica.

Lo hacemos así, porque el vino de mesa que se sirve en los hoteles belgas con los cubiertos es muy inferior.

Rogamos se nos indique al pedir los billetes qué clase de habitaciones se desea (de una cama ó de dos) y los nombres de los viajeros.

Estamos a la disposición de nuestros lectores de provincias para indicarles las mejores combinaciones de billetes para reunirse a nuestra excursión.

Invitamos a las personas que quieran tomar parte en nuestro Viaje popular a inscribirse cuanto antes, para facilitar nuestros trabajos.

Folleón de «La Correspondencia de España»

PAUL SAUNIERS

Mamzell' Rossignol

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

—Estoy a vuestras órdenes. Durante estas últimas frases, Elena había entrado dando el brazo a Julieta, seguida de Landry, Adriano y Horacio.

La señora Durand se levantó para recibir a Horacio, haciendo la presentación, con cierto orgullo, al señor de Beaurepaire.

Después invitó a sentarse. —Tened la bondad de sentaros—dijo—, durante vuestra ausencia, hablabamos precisamente de vosotros, contando vuestras alabanzas y admirando vuestro valor.

«El señor de Beaurepaire decla que Adriano llegaría seguramente a la fortuna, aunque añadía que no todos llegan a la dicha que nosotros hemos tenido; y a propósito de esto empezaba a contar una historia cuando entrasteis. Permisid que continúe, ¿verdad?»

Nadie protestó. —Os escuchamos, señor—dijo la señora Durand dirigiéndose al caballero.

—Se trata, señora, de un banquero que

fué en otro tiempo amigo de mi padre—empezó diciendo Arturo.—Me refiero a época lejana, por consiguiente, porque ya hace más de diez años que tuve el dolor de perder al señor de Beaurepaire. No necesito añadir que este banquero era de alta clase, porque no sólo era noble, sino que era conde y pertenecía a la más rancia nobleza de Turena.

Adriano aplicó el oído inmediatamente. —Se llamaba el conde de Morainville—añadió el caballero.

Al oír este nombre, Julieta se volvió vivamente hacia su hermano.

—¡Silencio!—le dijo Adriano en voz baja.—¡Ni una palabra, ni un gesto!

Cuando Adriano había entrado, seguido de Elena, Julieta, Horacio y Landry, cada uno se había sentado a la casualidad, y se habían resignado a oír la historia del caballero Beaurepaire.

Adriano, Julieta y Landry quedaron algo sorprendidos de encontrar, en casa de los Durand al amante de la pretendida baronesa de Cadillac; pero no habían creído deber contar en qué circunstancias le habían conocido.

Horacio no le había visto nunca, y no tenía contra él ningún sentimiento de hostilidad.

Sin embargo, desde que el señor de Beaurepaire habla tomado la palabra, Adriano salió de la indiferencia que afectaba y prestó atento oído.

Adriano se acercó a Julieta, reflejando en su semblante inquietud y tristeza.

Desde aquel momento comprendió que aquel hombre era su enemigo.

Este seguía con la mirada, sin desconcertarse, los menores movimientos de Adriano. Le vio acercarse a su hermana y decirle algunas palabras en voz baja, y pudo notar el asombro que se reflejó en la cara de la joven.

—Bueno—se dijo—, he dado en el blanco. Y siguió diciendo: —No creo que haya aquí nadie que haya conocido al conde de Morainville.

—Perdonad—dijo Durand—, recuerdo haber trabajado en otra época en la calle Provençe, en casa de un banquero...

—Justamente—interrumpió Arturo—, era banquero. —El conde de Morainville era amigo de mi padre—añadió Horacio—, pero yo, personalmente, no le he conocido.

—Entonces esto será más interesante—observó la señora Durand.

—No para mí—dijo Landry—; es la primera vez que oigo pronunciar ese nombre. —Figuraos que en su juventud—siguió diciendo el caballero—el conde de Morainville era uno de los gentiles hombres más apuestos de la «high-life» parisién.

—De la qué?—dijeron a la vez Durand y su mujer. —De la «high-life», señora—repitió Arturo con una condescendencia benévola.

Quiero decir que el conde era uno de los «sportsman» más adidos del «turf» y del «batting», que su «coach-stagen» era el más elegante y el mejor presentado, y que, en fin, las apuestas inscriptas en su «book» ascendían a cifras insensatas.

—¿Qué jergonza es esa?—exclamó An-

gélica.—Eso es peor que auvernés. Perdonad, señor de Beaurepaire, ¿no os sería lo mismo hablarlos en francés?

—Pues éste es el más puro francés del Club de que formo parte—contestó Arturo. —Sin duda—dijo Durand—; pero como no somos de ningún Club ni mi mujer ni yo...

—Bueno—prosiguió Arturo, sonriendo.—El conde llevaba una gran vida, lo que, unido a las grandes pérdidas que había tenido en las apuestas, le redujo a una situación próxima a la miseria.

—Hizo muy bien en tomar su partido. Vendió sus caballos, sus coches; realizó lo poco que le quedaba, y tuvo una idea loca. Os la doy a adivinar entre mil... ¡Oh, no busquéis, porque no acertaríais nunca! Fundó una casa de banca!

El caballero se rió a carcajadas. —¡Cómo! ¡Eso no es tan loco!—dijo Durand.

—Lo que es más raro—prosiguió Arturo, sin que su risa tuviese eco—es que, gracias a sus relaciones, a su reputación, bien establecida, de lealtad y de buena fe, su casa adquirió en poco tiempo un desarrollo considerable.

—Entonces pensó en casarse, y se dirigió a una señorita de origen oscuro, pero muy rica, cuyos padres, deslumbrados por el título y los grandes aires del yerno, le concedieron inmediatamente la mano.

—Pero teniendo desconfianza, por los antecedentes del conde; temiendo su prodigalidad y comprometer el porvenir de su hija, estipularon por contrato el régimen dotal.

«El conde aceptó sin dificultad, y encontró muy prudente esta precaución desde el punto de vista de su futura posteridad, y se efectuó el matrimonio.

«Se habló vagamente de un amor contrariado, de un pretendiente despedido, aunque preferido por la joven esposa; pero estos rumores se acallaron bien pronto.

«La casa de banca prosperaba, y el conde tuvo un hijo y después una hija. Todo le sonreía.

«Diez años más de esta dicha insolente, y habría rehecho por completo su fortuna.»

«Hablaís de dicha insolente—dijo Durand, moviendo la cabeza.—A mí me parece que hay en esto cierto mérito; más aún, una verdadera energía y una nobleza real en la manera con que el señor de Morainville reparaba los errores del pasado.

«Seguramente—añadió Angélica.—Un conde que pone valerosamente las manos en la masa, no es cosa que se ve todos los días.

«Sí, no digo que no—contestó Arturo, mordiendo los labios—; pero, de todas maneras, no es esto muy conveniente para un noble.

Durante esta discusión, Julieta parecía sufrir un malestar evidente, que en vano procuraba dominar.

Adriano no estaba menos agitado que ella.

—¡En nombre del Cielo, hermanas mías—la recomendaba—, digan lo que quieran de lo que oigan, no te muevas! No hagas el menor estremecimiento!

(Continuará.)

# INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

## SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

### DE TURISMO

#### El Congreso de Toulouse (10-15 de octubre.)

Ya hemos hablado en estas columnas de la importancia que revestirá el Congreso internacional de Turismo francohispanoportugués que se celebrará en Tolosa del 10 al 15 de octubre próximo.

Nuestros vecinos los portugueses, que hacen en la actualidad esfuerzos extraordinarios para fomentar en su país la industria del Turismo se han dado cuenta de la trascendencia del Congreso en cuestión, y las Asociaciones de propaganda que funcionan en sus ciudades, y especialmente las de Lisboa, Oporto y Coimbra, los Ayuntamientos lisboense y portuense, la Cámara de Comercio de Lisboa y las Compañías portuguesas de ferrocarriles han nombrado ya sus delegados, que irán a Tolosa a defender las soluciones favorables a los intereses del Turismo en su patria.

Estas noticias que del vecino reino nos llegan nos obligan a pensar en que todavía no sabemos que los Ayuntamientos de Madrid, Toledo, Granada, Sevilla, Cádiz, Málaga, Córdoba, etc., hayan nombrado delegaciones ni se hayan preocupado de las mociones benéficas para sus ciudades respectivas que deban ser defendidas en Tolosa el próximo octubre.

Tampoco sabemos hasta ahora que la mayoría de las Asociaciones de propaganda y Sindicatos de iniciativa española se hayan reunido y nombrado representaciones y hayan discutido temas que sirvan de base a futuras proposiciones dignas de los honores del debate en la Asamblea a que nos venimos refiriendo.

Sin embargo, todavía esperamos que se desvanecerán temores que muchos abrigan y que veremos en Toulouse a una numerosa delegación española, que coadyuvará a los debates, ilustrándolos con sus luces y su experiencia y animándolos con su entusiasmo.

El Comité organizador ha acordado puedan ser recibidos los trabajos para el Congreso hasta el 10 de septiembre.

Esta determinación es de gran importancia. Si es necesario que la representación de España en el Congreso sea numerosa, también lo es que dé fe de vida, presentando trabajos donde se expongan planes de reforma y de iniciativa que interesen a la obra del fomento del Turismo.

Los tres temas que serán discutidos especialmente por los congresistas, Transportes, Hoteles, Puficidad, ofrecen ancho campo a las ideas prácticas, de realización inmediata y benéfica.

Y esas ideas, expuestas concisa y claramente, modificadas y ampliadas en una discusión de varias sesiones, podrían traducirse en mociones e inspirar futuras líneas de conducta.

Sabemos que la Asociación de propaganda de Madrid presentará al Congreso varias proposiciones muy importantes, que analizaremos en estas columnas.

Las demás entidades españolas análogas deben imitar este ejemplo, aprovechando los días que faltan para el cierre de la admisión de los trabajos.

Por nuestra parte, estamos dispuestos a dar publicidad a cuanto se haga en pro de una organización nacional del Turismo.

Consideramos este asunto de gran importancia y seguimos creyendo que el Turismo puede ser para España una fuente incalculable de riqueza.

De ahí nuestro empeño en que la nación española, al ejemplo de Francia y Portugal, concurre al Congreso de Tolosa y dé en él una prueba de su vitalidad y entusiasmo.

LEON ROLLIN

### QUINCE MIL DUROS DIARIOS

#### Las luchas sociales en los Estados Unidos

##### Sindicatos y Compañías.

NUEVA YORK. La lucha social que en Westmorland viene perturbando las relaciones de patronos y obreros, ha entrado en un período de agudización gravísima.

La huelga actual comenzó en febrero de este año, y fue declarada a siete Compañías hullaeras por las Uniones de Westmorland, pertenecientes a la poderosísima Labour Union.

La Labour Union engloba en sus secciones a todos los mineros yanquis, excepto a los de Virginia y Tennessee.

Sus adherentes pasan de un millón, y su caja de resistencia contiene sumas de gran importancia.

Las Compañías vienen perdiendo, desde el mes de abril, 15.000 dólares (duros) diarios.

Por lo tanto, se encuentran ya casi arruinadas, y han decidido, para obtener la victoria, que consideren poco menos que imposible, procesar a las Asociaciones mineras que sostienen la huelga en Westmorland.

Han presentado querrela contra las mismas y las acusan de conspiración y de coalición ilícita.

Y piden dos millones de dólares como indemnización de daños y perjuicios.

El juez que entiende en este asunto ha metido en la cárcel a seis de los jefes de las Uniones, y pretende hacer otro tanto con todas las Directivas.

Los detenidos han sido llevados a Greensburg.

Sostienen las Compañías que los mineros son subvencionados por algunos dueños de minas de carbón que les venían haciendo la competencia.

La noticia de la prisión de sus jefes ha causado entre los huelguistas indignación profunda.

Se han dirigido a la poderosa Labour Union, de que forman parte, y la han pedido organice una campaña de protesta contra el juez que ha metido en la cárcel a los seis jefes de sus Uniones locales.

Las Compañías, no contentas con esta primera victoria, pretenden que el Tribunal Supremo disuelva la Labour Union, porque, según ellos, ha sido creada para dificultar la libertad del trabajo y del comercio.

Muchos periódicos demócratas y socialistas piden sea destituido el juez que ha ordenado la prisión de los seis jefes obreros.

Dicen que ha procedido así obedeciendo las instrucciones de las Compañías.

Los mineros yanquis se proponen extremar la resistencia contra la campaña iniciada en perjuicio de sus Sindicatos.

Dicen que si prosperara el criterio de las Compañías de Westmorland, la libertad de asociación quedaría herida de muerte.

Se comenta mucho el hecho de que la campaña contra los jueces, emprendida por los Sindicatos obreros, coincida con los tremendos discursos que Roosevelt pronuncia estos días, pidiendo la reforma de la alta Magistratura yanqui.

### NUEVO SISTEMA DE GANAR HUELGAS

#### Los plomeros parisenses se uestran a los «esquirois»

##### Declaración de un secuestrado.

PARIS. Los plomeros en huelga, con objeto de aterrar a aquellos de sus compañeros que siguen trabajando, han puesto en práctica un nuevo sistema, que las autoridades temen sea adoptado por la mayoría de los Sindicatos franceses.

Dos plomeros, José Busiaux y Pablo Belleret, que trabajaban a las órdenes del patrono M. Compain, han sido secuestrados en circunstancias verdaderamente notables.

He aquí cómo cuenta Busiaux lo ocurrido: «Nuestro patrono nos había mandado a trabajar al pasaje Lagille.

Cuando, a las diez de la mañana, pasábamos por la avenida de Saint Ouen cargados con nuestros útiles de trabajo, observamos que frente a la casa número 150 había parados más de cien huelguistas de nuestro oficio.

Al vernos, nos rodearon en un abrir y cerrar de ojos.

Cuatro de ellos se apoderaron de mi compañero y otros cuatro de mí.

Y casi en volandas nos llevaron al domicilio social del gremio, situado a unos cien metros de distancia.

Nosotros gritábamos y nos debatíamos; pero no fuimos oídos por los escasos transeúntes que transitaban a aquella hora por la avenida de Saint Ouen.

Y a los pocos momentos nos depositaban, atados de pies y manos, en medio de un salón, donde estaban reunidos varios centenares de huelguistas.

Todos ellos acogieron nuestra presencia con vivas y aplausos.

Sentado alrededor de una mesa estaba el tribunal revolucionario encargado de juzgarnos.

El presidente reprochónos en frases enérgicas lo que consideraba nuestra traición.

Después dió orden de que nos registrasen los bolsillos.

Belleret y yo protestamos; pero nos hicieron callar aplicándonos algunos vigorosos puñetazos.

Nos registraron, quitándonos el dinero que llevábamos, los pañuelos, las bolsas de tabaco y hasta los fósforos.

Luego, el presidente confirió en voz baja con los miembros del tribunal.

Y después nos dijo: «Sois unos miserables traidores. Hemos acordado escribirlos por la fuerza en nuestro Sindicato. Y el dinero que tenéis ingresará en la caja de huelga, en concepto de cuotas y multas.

Belleret protestó, y entonces le devolvieron ocho francos. A mí no me devolvieron nada.

Escribieron dos cartas, en las que se decía que, arrepentidos de nuestra traición, pedíamos se nos admitiese en el Sindicato, y se nos obligó a firmarlas.

Luego se nos devolvió los pañuelos, las bolsas de tabaco y las cajas de fósforos.

Cuatro sólidos huelguistas se apoderaron de nosotros, y por una escalera oscura nos hicieron descender a una cueva lóbrega.

Y ya en ella nos administraron una buena dosis de puñetazos.

Tristes y maltrechos quedamos en la cueva, reflexionando sobre nuestra desventura.

Y sumidos en las más profundas tinieblas permanecimos hasta las dos de la tarde.

A esa hora nos sacaron de nuestra cárcel y nos dijeron que nos devolvían la libertad con la condición de que no volviésemos al trabajo.

—¿Y nuestras herramientas?—preguntamos.

Nos las dieron, pero estaban hechas pedruzcos.

Salimos de la casa y nos dirigimos a la Comisaría más próxima a presentar una denuncia.

Pero estamos asustados, porque los huelguistas han dicho que en cuanto nos encuetren en un sitio solitario nos ahorcarán del farol más cercano.

### UN ARTÍCULO DE LA «SHIPPING GAZETTE»

#### La travesía del Atlántico en globo dirigible

##### Una opinión.

LONDRES. The Shipping Gazette publica un artículo muy interesante acerca de la tentativa de los Sres. Wellman y Vaniman, que, como se sabe, quieren efectuar en globo dirigible la travesía del Atlántico.

He aquí algunos párrafos de dicho artículo, que está siendo muy comentado entre los técnicos de la navegación aérea.

«Wellman y Vaniman se proponen, por decirlo así, volar a una altura de 90 metros, surcando los aires por la región atmosférica común a los veleros y a los barcos de vapor.

Admitamos que lo hagan como lo han pensado, y veamos si tienen probabilidad de éxito.

Verdaderamente, el mes de septiembre es más favorable que ningún otro a la audaz tentativa.

Cualquiera puede convencerse de ello fijando una mirada en un mapa meteorológico del Norte del Atlántico.

Aires de alta presión barométrica cubren el centro del Océano entre Gibraltar y América.

Y alrededor de este centro, el viento sigue la misma dirección que las agujas de un reloj.

Por eso en las regiones ecuatoriales el viento sopla del Este, mientras que en las regiones confinantes con el Norte, el viento se dirige desde Nueva York al Canal de la Mancha.

A todo lo ancho del Atlántico, el buen tiempo y los vientos débiles del Oeste son las características meteorológicas del mes de septiembre.

En el mes de agosto no reinan estos vientos ligeros.

Por eso han hecho bien Wellman y Vaniman fijando su viaje en el mes que comienza ahora.

Si pueden, como dicen, reducir la travesía a un vuelo de una semana escasa, es bastante probable que les sean favorables las corrientes atmosféricas.

Por otra parte, las nieblas, que serían tan peligrosas, son raras en el mes de septiembre.

Nada se opone, pues, para que la travesía del Atlántico sea hecha en condiciones normales.

Esta satisfactoria profecía ha llenado de júbilo a los centenares de miles de ingleses que aguardan expectantes llegue el momento de que Wellman y Vaniman tomen tierra, tras un vuelo de seis días, en las costas de la Gran Bretaña.

### PUNETAZOS Y MOPDISCOS

#### Captura del hombre de los siete relojes

##### Frutos de un paseo.

MARSELLA. El miércoles pasado, el guarda M. Matheron fue herido en una propiedad del valle de Tuves por un cazador furtivo, que disparó casi a boca de jarro un tiro de escopeta.

El agresor huyó, y hasta ayer la policía encargada de capturarlo no había podido averiguar su paradero.

Pero ayer por la mañana, el jefe de Seguridad supo que un individuo muy parecido al criminal del valle de Tuves estaba tomando cerveza en un bar de San Antonio.

Y dió orden a un comisario de que detuviese al individuo.

El comisario, sabedor de que el guarda herido se levantaba ya, fué a buscarle al hospital y le propuso le acompañase.

El guarda obedeció, y ambos, seguidos de tres agentes, se trasladaron al bar mencionado.

Sentado junto a una mesa, un hombre que parecía italiano bebía un *bock*, mientras leía un periódico.

El guarda contempló breves momentos, y luego dijo, con voz sorda: «¡Ese es!»

Y en alto los puños, fué a lanzarse contra su agresor, que, ajeno a todo, parecía abstraído en la lectura de su diario.

Los agentes le detuvieron, recomendándole aguardarse.

El comisario adelantó solo, y poniendo una mano sobre el hombro del presunto italiano, le dijo: «¿Quiere darme sus papeles?»

El aludido volvióse, se levantó como movido por un resorte y descargó en el rostro del comisario un puñetazo tremendo, al mismo tiempo que decía: «¡Ahí los tiene usted.»

El comisario rodó por tierra con dos dientes menos.

Aprovechando su momentánea ventaja, el terrible sujeto quiso escaparse.

Pero le atajaron la salida los agentes y el guarda.

Sin embargo, les hizo frente con gran intrepidez y puso, a puntapiés y puñetazos, a dos agentes y al guarda fuera de combate.

Sólo quedaba en pie y luchando otro policía.

El formidable ciudadano sacó entonces una navaja de afeitar y cogiendo por el cuello al agente preparóse a cortarle la cabeza.

Y lo hubiera hecho, a no ser porque el comisario, que se había levantado al fin, sujetóle el brazo con sus dos manos.

La lucha continuó, sin embargo, durante algunos minutos.

Al cabo, Giuseppe Perudo, que así se llama el terrible sujeto, fué desarmado, atado y llevado a la Comisaría.

Registráronle en ella, y le encontraron siete relojes.

—¿Los siete son de usted?—preguntáronle.

Y él contestó con negligencia: «Son frutos de mi trabajo. Di esta mañana un paseo por la Cannebière, pasé en diversas ocasiones al lado de siete burgueses distraídos, y les quité a todos el reloj sin que lo notaran.

Giuseppe Perudo cometió hace años un asesinato.

No se le había podido capturar nunca.

### UNA VENGANZA

#### EL LORO CASTIGADO

PARIS. La Sra. Thevenin, propietaria de una casa de la calle Lacedpede, había puesto en su loro todos los entusiasmos de su alma.

Es el loro más charlatán del mundo, y la Sra. Thevenin no se cansa nunca de escucharle.

No teniendo otra manera de demostrar al animalito su cariño, dedicábase su ama a endulzarle constantemente la vida con golosinas, y esto fué, sin duda, lo que tenía al loro en un extraordinario estado de excitación, no dejándole descansar—ni callar, por lo tanto—de noche ni de día.

Sobre todo, en las altas horas nocturnas, gustaba el loro de lanzar sonidos estridentes.

Los vecinos despertaban sobresaltados. ¿Quién era el que daba aquellos chillidos?

Aquel estado de cosas era insostenible. Los inquilinos aspiraban a dormir tranquilos, sin que nadie interrumpiera su sueño. Para conseguirlo celebraron una reunión, en la cual quedó acordado que una Comisión, compuesta de dos inquilinos, visitaría, a nombre de todos, a la casera, para pedirle que el loro fuera expulsado de la casa, como reconocido enemigo de la paz general.

Los comisionados desempeñaron su misión elocuentemente; pero toda su oratoria fué inútil.

La Sra. Thevenin se encerró en la más implacable negativa. Ella no se separaría del loro por nada ni por nadie.

—Pues nos mudaremos de casa—dijeron los inquilinos a modo de *ultimátum*.

—Pueden ustedes hacerlo cuando gusten. Prefiero tener todos los pisos vacíos a prescindir del loro.

Planteado así el asunto, era ya una cuestión de amor propio.

Los inquilinos juraron vengarse del animalito.

Y he aquí que al volver la Sra. Thevenin de un breve viaje, ha experimentado la más dolorosa sorpresa. No se oía hablar al loro.

¿Qué había sido de él?

La Sra. Thevenin se dirigió a la jaula, y en ésta había un animalito, en efecto; pero no era el suyo. Es decir, sí lo era; ella fué quien no lo conoció. Y se comprende que no lo conociera. El pobre bicho, de su antiguo verde esplendoroso, nada conservaba; se había vuelto amarillo. Además, tenía el pico atado fuertemente con un alambre.

El furor de la Sra. Thevenin ha excedido de cuanto se diga, y se ha apresurado a presentar una querrela ante los Tribunales contra el inquilino autor de la fechoría.

Lo malo es que cada uno de los inquilinos ha manifestado no haber sido él, y hasta ahora no aparece el culpable.

En cuanto al loro, el veterinario ha declarado que su verdugo le sometió a un baño de oxígeno, y a esto ha debido el cambio de color, añadiendo, para desesperación de la señora Thevenin, que el loro tardará mucho tiempo en volver a ser verde.

### PARLAMENTOS Y POLÍTICA

#### Fallieres en Chambéry.

PARIS. El Presidente de la República ha llegado a Chambéry a las seis menos cuarto.

La población le ha hecho un recibimiento caluroso. Por la noche se ha celebrado una comida de gala en la Prefectura.

### DEL VATICANO

#### FUTUROS CARDENALES

ROMA. Como es sabido, existen actualmente 18 plazas vacantes de cardenal.

Según parece, nueve de ellas serán provistas muy pronto, pues se asegura que Su Santidad Pío X ha resuelto que la reunión del Consistorio con este objeto se celebre en el próximo mes de noviembre.

Dícese que esta medida responde a una súplica del Emperador de Austria, Francisco José, el cual desea que le sea concedida la púrpura cardenalicia a su gran amigo el nuncio actual en Viena, Mons. Granitto di Belmonte.

Serán promovidos a cardenales, según todas las probabilidades, el arzobispo de París, Mons. Amette, y el mayordomo de Su Santidad, Mons. Bello.

Háblase también del arzobispo de Boston y del de Nueva York.

Finalmente, se nombrará cardenal a un prelado argentino, que no está expresamente designado todavía.

En el Vaticano guárdase la mayor reserva sobre este punto, y, por lo tanto, sólo puede acogerse la noticia a título de información, mientras no sea oficialmente confirmada o rectificada.

### PREPARATIVOS NAVALES

#### INGLATERRA Y ALEMANIA

LONDRES. El Daily Mail está publicando estos días una serie de artículos, muy comentados en los Círculos diplomáticos.

El articulista trata de demostrar que Alemania prosigue sus armamentos en el Mar del Norte con propósitos de hostilidad hacia Inglaterra.

Los trabajos que se llevan a cabo en la desembocadura del Ems han de convertir a Emden, que hasta hoy sólo hacía veces de base con relación a los torpederos, en una base naval de primer orden.

Así lo proclama el articulista del Daily Mail, aduciendo numerosos datos.

La isla de Borkum está artillándose de un modo formidable para defender la entrada del Ems.

Finalmente, el nuevo ferrocarril de Malmedy a Stenclot abre en Bélgica un nuevo puerto a las fuerzas militares de Alemania.

La iniciativa de todo este plan atribúyese al Emperador Guillermo, el cual se propone nada menos que duplicar la escuadra de su país en un plazo brevísimo y situar los torpederos alemanes a seis horas de la costa inglesa.

El articulista del Daily Mail llama la atención del Gobierno y de la opinión pública sobre esta actividad vertiginosa que ahora emplea Alemania en aumentar su poderío naval, y que no es nada tranquilizadora para Inglaterra.

Los artículos del Daily Mail han producido gran sensación, y, como queda dicho, con en los Círculos diplomáticos el tema preferente de conversación.

### VIDA SPORTIVA

#### De París a Burdeos.

BURDEOS. El aviador Biélovucie, que salió anteayer de París para emprender un viaje con escalas hasta Burdeos, ha llegado hoy felizmente al término de su cruceo aéreo, pasando por encima de esta capital a una altura de 150 metros.

Detalles del cruceo.

BURDEOS. Erán las diez y cincuenta de la mañana cuando salió de Angulema el aviador Biélovucie, y las doce y treinta y cinco cuando descendió en el Aeródromo de Beau-Desert.

Para aterrizar hizo un vuelo «plané» de unos 400 metros.

Durante su aérea jornada hubo de sufrir grandes y frecuentes molestias, a causa del viento, hasta el extremo de que no logró atravesar el río Dordogne, sino después de intentarlo por tres veces.

El recorrido de París a Burdeos lo ha efectuado en siete horas y cinco minutos.

El record de la altura.

HAVRE. Morane ganó nuevamente el record, llegando a 2.582 metros de altura.

Mientras estaba bajando, a la altura de 2.500 metros, el motor sufrió una avería.

Morane llegó a tierra maniobrando de modo que el aeroplano no experimentó ningún deterioro.

### UN ANIVERSARIO

#### Los tranvías en Inglaterra

El periódico londinense The Globe recuerda que en 31 de agosto último se ha cumplido el 50.º aniversario de la existencia de los tranvías como medio de locomoción en las calles.

Fué en Birkenhead donde se estableció el primer tranvía dedicado al transporte de viajeros.

El origen de los tranvías en Inglaterra es, naturalmente, mucho más antiguo. En el siglo XVII ya se había construido un tranvía de fuerza animal para el transporte de mercancías, e, indudablemente, alguna que otra vez transportaría también viajeros.

En el siglo XVIII, ese medio de transporte fué mejorado con más perfectos métodos de construcción de la vía.

Es curioso, sin embargo, consignar que los numerosos tranvías que existían hace ya un siglo no servían ordinariamente de vehículos para las personas.

Los londinenses preferían utilizar la diligencia hasta que aparecieron los ferrocarriles con sus locomotoras de vapor.

El país estaba ya cruzado por una gran red ferroviaria en 1850, cuando se inauguró la primera línea de tranvías de viajeros.

En materias de tranvías, Inglaterra ha ido siempre rezagada, en relación con otras naciones.

Sólo en estos últimos años ha sido adoptado en todas partes el tranvía eléctrico, y aún pueden verse hoy en Londres algunos tranvías arrastrados por caballos, y que parecen verdaderamente antidiluvianos, en comparación con esos hermosos coches eléctricos que ya circulan por doquiera, en todos los países civilizados del mundo.

### MISCELANEA

#### Insurrección fracasada.

NUEVA YORK. Dice desde Manila, que mientras estaba combatiendo en Nueva Vizcaya el jefe de la insurrección de Maudac, cayó prisionero con varios partidarios suyos.

Se cree que la revolución ha fracasado.

# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

## SUSPENSIÓN DEL CONCURSO

### Las comunicaciones de Canarias

**LAS PALMAS.** (Sábado, noche.) Si enorme era la excitación entre la opinión pública por la próxima celebración del concurso de comunicaciones marítimas de Canarias, que forzosamente había de ser ruinoso para los intereses generales de este archipiélago, grande, inmenso es el júbilo que hoy embarga a toda Canarias al recibir un telegrama circular del señor ministro de Fomento dando cuenta de la suspensión del malhadado concurso.

Los elogios al Gobierno presidido por el Sr. Canalejas son unánimes, principalmente por su actitud patriótica, bien demostrada al dar cumplida satisfacción a todo el archipiélago.

Nuestra satisfacción es más grande y más estimamos la justiciera resolución del Gobierno, porque en muy pocas ocasiones se atiende a estas islas como bien merecen por su acendrado cariño a la madre patria.

El acuerdo del Gobierno, telegrafado por el Sr. Calbetón, de abrir una información pública aquí sobre la base del pliego de condiciones del mencionado concurso ha causado muy buena impresión, porque con los datos y antecedentes que nosotros podemos aportar, ya se hará luz en el asunto, y lo que hubiera sido un servicio ruinoso, se convertirá en importante mejora y en risueño porvenir de nuestros intereses, gracias al patriótico proceder del Gabinete del Sr. Canalejas.

Nuestra gratitud y la de Canarias entera es también grande a esa ilustrada Prensa, y especialmente a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, por el favor que nos ha dispensado cooperando eficazmente desde los primeros momentos a nuestras justas aspiraciones. Reconocidísimos.—Los directores del *Diario de las Palmas*, *La Mañana*, *La Defensa*, *El Día*, *España*, *El País* y *El Pueblo*.

### Gran júbilo.

**LAS PALMAS.** (Sábado, noche.) Los periódicos de la tarde aplauden y dirigen encomiásticas frases a la Prensa de Madrid por haber secundado y ayudado eficazmente a que el Gobierno, obrando con justicia, aplazase la celebración del concurso de las comunicaciones marítimas de Canarias.

La población de Las Palmas y, a juzgar por los telegramas que aquí se reciben de las demás islas, el archipiélago entero rebosa júbilo por el justísimo acuerdo del Gobierno.

Han sido muchos los telegramas que se han cursado dando gracias a los Sres. Canalejas y Calbetón por haber dejado en suspensión el concurso, que tantos perjuicios había de irrogar a estas islas.

## LA PREVISIÓN POPULAR EN CATALUÑA

**GRANOLLERS.** (Domingo, tarde.) Con extraordinaria solemnidad se ha celebrado en este pueblo el acto de la entrega oficial de las libretas de retiro contratadas por el Ayuntamiento con el Instituto Nacional de Previsión en favor de todos los niños nacidos en Granollers en el año 1909.

Presidió tan interesante fiesta el alcalde, Sr. Torras, asistiendo a ella el director general del Instituto, Sr. Maluquer, el Ayuntamiento en pleno y autorizadas representaciones del Ejército, la Magistratura, la Iglesia, diputados a Cortes y provinciales, delegados de Asociaciones patronales y obreras y una concurrencia numerosa y escogida.

El alcalde, Sr. Torras, abrió la sesión, expresando la satisfacción con que se veía la atención especial que los Gobiernos y los Institutos de Reformas Sociales y de Previsión conceden al problema de la mejora de la condición económica de los obreros y añadió que por la activa participación que en estos trabajos de la política social tomaba el señor Maluquer y Salvador el Ayuntamiento le habla declarado hijo predilecto de Granollers. Llamó la atención sobre el carácter de absoluta neutralidad política del acto que se estaba celebrando, al cual contribuían con su adhesión todos los hombres de buena voluntad. El público acogió con grandes aplausos este elocuente discurso.

Acto seguido hizo uso de la palabra el señor Maluquer, que en la fiesta representaba al Instituto Nacional de Previsión y a la Caja de Pensiones de Barcelona, y pronunció un notable discurso, comenzando por exponer la colaboración que estas dos entidades han aportado a la reforma social para atenuar el riesgo de invalidez por edad en la clase trabajadora, conviniendo ambas instituciones, la nacional y la regional en un fin común de progreso económico y de paz social.

Explicó el nuevo régimen legal sobre retiros obreros, que es más liberal para bonificar las pequeñas imposiciones que el italiano y el belga, que ya lo son mucho, y llamó la atención sobre la significación jurídica de este nuevo régimen, que ha venido a iniciar un equitativo derecho civil de los pobres, indicando sus avances en recientes reglamentos publicados por el ministerio de la Gobernación y en los proyectos del de Fomento sobre seguros populares.

Encareció la necesidad de ganar el tiempo perdido, aprovechando para la propaganda en Badalona recientemente, y en Alicante por el Sr. Torno, en Buenos Aires por el señor Posada, en Lérida hoy mismo por el Sr. González del Valle, y entre los elementos estorres de Madrid por el Sr. López Núñez y

Anunció para dentro de breves días la solemne sesión que bajo la presidencia del Rey ha de celebrar el Instituto en San Sebastián.

Hizo resaltar el hecho de ser Granollers la primera población española que distribuye libretas de pensión de retiro a todos los nacidos en el año anterior, acto educativo que ha merecido elogios de hombres tan significados en estas materias como Canalejas, Calbetón, Dato, Azcárate, Eza y Matías Gómez, y después de dedicar un recuerdo al gran economista francés Cheysson, recientemente fallecido, felicitó a la industriosa villa de Granollers por estas orientaciones de indiscutible progreso social.

Grandes aplausos recibió el Sr. Maluquer por su elocuente discurso.

El diputado a Cortes Sr. Plaja y otras personas de significación pronunciaron también discursos, que fueron muy aplaudidos.

Las familias de los niños titulares de las libretas recogieron éstas de manos del alcalde, el cual puso fin a la sesión con frases muy oportunas, anunciando que el Ayuntamiento, creyendo cumplir uno de sus principales deberes, incluirá en sus presupuestos sucesivos la partida necesaria para abrir cada año libretas de retiro a todos los niños nacidos en Granollers en el año anterior.

Esta declaración fue acogida con grandes aplausos y aclamaciones al Ayuntamiento.

## DESDE SAN SEBASTIAN

### La Familia Real.

**SAN SEBASTIAN.** (Sábado, tarde.) Los Reyes salieron en automóvil a las cinco y media, yendo a Biarritz y regresando a las ocho y media.

La Reina Cristina, el Príncipe de Asturias y los Infantes dieron esta tarde el paseo de costumbre.

### Las regatas de Bilbao.

Poco después de regresar de Biarritz, el Rey recibió a la Comisión de «yatchmen» bilbaínos, a quienes acompañó el duque de la Victoria.

Después de la entrevista, los comisionados telegrafaron a Bilbao anunciando que el jueves empezarán las regatas.

Respecto a la asistencia del Rey a ellas nada puede anticiparse como no sea el deseo de S. M. de concurrir a las regatas.

Estaba todo preparado para que el Rey saliera con dirección a Bilbao el martes próximo, pero hoy nada puede asegurarse, pues todo depende del curso de la cuestión obrera. Los comisionados salen ahora en el rápido para Biarritz.

### En honor del Nuncio.

En su posesión de Cristina Enea dieron hoy los duques de Mantua un almuerzo en honor del Nuncio de Su Santidad.

Además de los duques y monseñor Vico asistieron al almuerzo, entre otras personas, el capellán de la casa, la duquesa de Montegaduro, el marqués de Pidal, el diputado a Cortes por el distrito, D. Manuel Lizasoain, el conde de Torre Muzquiz, el Sr. Merry del Val y D. Wenceslao Orbea.

El Nuncio hizo luego algunas visitas y regresó después a Zarauz.

### Otras noticias.

El Rey conferenció hoy con el general Rodríguez Bruzón.

S. M. está agradecido y satisfecho a los servicios del general.

Es muy probable que muy en breve se le nombre para un nuevo destino.

—El general Sánchez Gómez almorzó hoy en Palacio, invitado por el Rey.

El nuevo jefe de la Casa militar volverá a San Sebastián después que le practiquen en Madrid una operación en la boca.

—El embajador de España en París, señor Pérez Caballero, ha aplazado su salida para Francia ante la suspensión del anunciado viaje a Bruselas del Presidente del Consejo de Ministros.

—El conde de Romanones, después de conferenciar esta tarde con el ministro, marchó a Biarritz, de donde ha regresado por la noche.

—De Azcoitia se reciben noticias de que han comenzado las fiestas euskaras con gran animación.

### La Familia Real.

**SAN SEBASTIAN.** (Domingo, tarde.) Como de costumbre en los días festivos, la Familia Real asistió a misa en la capilla de Miramar, a las diez de la mañana.

Después salieron las Reinas, dando un paseo a pie y deteniéndose luego en la playa, donde jugaban el Príncipe de Asturias y los Infantes.

—El Rey no salió de Palacio, y al medio día recibió, según estaba anunciado, al embajador de Italia y al ministro de los Estados Unidos, a quienes anunció el introductor de embajadores, conde de Pie de Concha.

Los Reyes asistirán esta tarde a la corrida de toros.

### Otras noticias.

El presidente del Congreso, conde de Romanones, ha pasado esta mañana por el Boulevard con el exministro Sr. Aguilera y por la tarde asistirá a los toros.

La animación para la corrida es tan grande como en los domingos anteriores, habiendo llegado para asistir a ella muchos forasteros, entre los que predominan los franceses.

—El concierto dado en el Boulevard a medio día ha estado concurrendísimo.

—Los Sres. Lerroux y Soriano y Sánchez (D. Toribio) han salido en automóvil para Deva.

## Regreso del general Marina

**MELILLA.** (Sábado, noche.) Hoy, a las siete de la tarde, ha embarcado, a bordo del vapor *Villarreal*, el ilustre general Marina, que se dirige a Málaga y Madrid.

Acudieron a despedirle al muelle Comisionados de la Cámara de Comercio, Junta de obras del puerto y de arbitrios y los moros el Gato y otros varios confidentes, a quienes encargó el general Marina continuaran con el nuevo capitán general igual que hasta ahora.

El general agradeció a los confidentes moros y al comercio la ayuda que le han prestado.

También estuvieron en el muelle todos los jefes y oficiales de guarnición en esta plaza que se hallaban francos de servicio, los generales Arizón, Del Real, Carrasco, Jordana y Benedicto y los coroneles de los regimientos. El general Marina estrechó afectuosamente las manos de todos los oficiales, y acto seguido se dirigió a bordo, acompañado de los jefes de Cuerpo y los generales.

En el muelle se le tributó una entusiasta despedida por los elementos civil y militar de la plaza. El general Marina, emocionado, saludó a todos militarmente, agradeciendo las manifestaciones de afecto de que era objeto por parte de los allí congregados.

Marcha el general satisfechísimo del estado del elemento militar, al que tributa grandes elogios por la eficaz ayuda que le ha prestado.

Reina fuerte temporal de Levante.

## VELADA INTERESANTE

**IJONA.** (Domingo, mañana.) Aprovechando la circunstancia de hallarse en esta localidad D. Carlos Regino Soler, director general de Contribuciones, impuestos y rentas, y de su sobrino el joven y distinguido abogado de la corte D. Francisco Soler, la importante Sociedad obrera El Trabajo invitó al segundo de dichos señores a dar una conferencia.

A la hora anunciada, y hallándose completamente llena la sala del teatro de esta población, se presentó en el escenario, convertido en estrado, el conferenciante, acompañado del juez de primera instancia de este partido, D. Agapito Cardiel Escudero, quien en breves frases hizo la presentación de aquél y expuso el deseo de ambos de coadyuvar, en la medida de sus fuerzas, a la prosperidad de la ciudad, y muy especialmente de las Sociedades obreras.

Acto continuo comenzó el Sr. Soler (D. F.), quien con gran elocuencia habló largamente acerca de las ventajas de la asociación, de los vínculos de confraternidad, solidaridad y disciplina sobre que deben descansar las Sociedades, y de los fines que éstas deben cumplir para llenar su misión, haciendo al efecto atinadas observaciones que pusieron de relieve los conocimientos extensos que, respecto de la materia, posee el orador, por lo cual al concluir muchos periodos fué calorosamente aplaudido y objeto al final de una cariñosa ovación.

Terminado el acto, la notable banda de música de esta localidad acompañó a los oradores hasta sus respectivos domicilios, así como una compacta muchedumbre, que durante el trayecto no dejó de aplaudirles y vitorearles, pudiendo asegurarse que toda la ciudad se asoció a este acontecimiento, que es el principio de una serie de conferencias que darán a las clases trabajadoras las personas cultas de Ijona.

## Fiestas en Valladolid

Las ferias y fiestas organizadas por el Ayuntamiento de Valladolid, y que se celebrarán en la citada capital castellana del 16 al 27 del actual, prometen estar muy animadas.

El programa de los festejos ha sido editado, como en años anteriores, por D. Eduardo L. de Guevara, que ha hecho un elegante folleto anunciador de mucho gusto e importancia, porque resulta una verdadera guía del comercio e industria valisoletanos, dado el gran número de anuncios que contiene.

El día 16 se inaugurará la feria, y en los doce días que durarán las fiestas habrá tómbola, conciertos, corridas de toros, Exposición y concurso de muñecas, cinematógrafos, fuegos artificiales, concurso de tiro, fiestas de aviación, festival escolar, concurso hipico, concurso de ganados y otros festejos.

## ANDALUCIA

### Trabajos suspendidos.

**CADIZ.** (Sábado, noche.) A causa del temporal de Levante que reina han sido suspendidos los trabajos que se estaban realizando para buscar los cadáveres del *Martín*, antes de volar el casco por medio de la dinamita, para que desaparezca el peligro que existe para la navegación.

### Movimiento de buques.

**MALAGA.** (Sábado, noche.) Han zarpa-do los torpederos *Audaz* y *Osado*, y a la madrugada zarpará el *Orión*.

También ha zarpa-do la escuadra inglesa con rumbo a Almería.

### Esperando a Marina.

El gobernador militar ha circulado el aviso a las autoridades de que mañana llegará el general Marina.

### Fallecimiento de un escritor.

A consecuencia de un ataque medular ha fallecido el distinguido escritor D. Manuel Altolaguirre, redactor de *La Unión Mercantil*. Pertenecía a la judicatura, y desempeñaba

el Juzgado de instrucción de Archidona, en cuyo cargo se dió de baja a consecuencia de la enfermedad que le ha llevado al sepulcro. La muerte del Sr. Altolaguirre ha sido sentidísima.

### La Colonia escolar de Badajoz.

**SEVILLA.** (Sábado, noche.) A bordo del *Cabo Blanco* regresó a Sanlúcar de Barrameda la colonia escolar de Badajoz, que dedicó la tarde a visitar la población.

### Regreso del arzobispo.

Ha regresado de su excursión veraniega el arzobispo, siendo recibido por las autoridades. El superior del convento de la Regla le ha invitado a la popular romería que se celebra en la playa de Chipiona, habiendo aceptado el arzobispo.

### Huelga de barrenderos.

Los barrenderos se han declarado en huelga, quejándose de que con la campaña sanitaria emprendida por las autoridades tienen exceso de trabajo y poco jornal.

### Salida del «Hussard».

**MALAGA.** (Sábado, noche.) Ha salido con rumbo a Gibraltar el aviso de guerra *Hussard*.

### Salida de aviadores.

En el expreso han marchado a Granada los aviadores Juillerot y Mollien.

### Feria de ganados.

**BUJALANCE.** (Domingo, mañana.) Hay gran entusiasmo y se hacen rápidamente los trabajos de instalación para celebrar la nueva feria de ganados en los días 22, 23 y 24 de los corrientes.

Los labradores de esta ciudad y pueblos comarcanos concurrirán con sus ganados de venta, esperando que el mercado tenga animación, por ser ésta la época la más apropiada para la compra venta, por terminarse la espiga para el ganado de cerda y hallarse en inmejorables condiciones el mular y vacuno. El programa de festejos contiene, entre otros, dos corridas de toros en los días primero y segundo de feria.

### Llegada del «Antonio López».

**CADIZ.** (Domingo, mañana.) A las seis de la madrugada ha llegado el *Antonio López*, sin novedad, procedente de Centro América.

## CANARIAS

### La fiebre amarilla.

**LAS PALMAS.** (Sábado, noche.) Noticias de Sierra Leona (Africa) comunican que desde el 30 de agosto se han presentado allí varios casos de fiebre amarilla.

### CASTILLA LA NUEVA

#### Toros en Motilla.

**MOTILLA.** (Domingo, mañana.) En la corrida del sábado se lidiaron toros de D. José Ortega, que salieron buenos.

Eusebio Fuentes quedó superior, tanto toreando como matando.

Fuó sacado en hombros.

Adolfo Guerra quedó aceptable.

### CASTILLA LA VIEJA

#### Excursión a Gredos.

**AVILA.** (Domingo, mañana.) Han llegado varios jóvenes, socios de la Excursionista Española, entre ellos el Sr. Fernández Zabala, con intención de ascender al pico Almanzor, de Gredos.

Vienen equipados con sus trajes *ad hoc* y traen muchos entusiasmos alpinos.

## CATALUÑA

### Obsequio a un periodista.

**BARCELONA.** (Domingo, tarde.) Anoche se celebró en el restaurant Martín el banquete con que varios periodistas y amigos particulares han obsequiado a D. Rafael Maynar, director de *El Liberal*, por celebrar el XXV aniversario en el ejercicio de la profesión.

Asistieron redactores de todos los periódicos, el alcalde, el diputado a Cortes Sr. Giner de los Rios; en junto, unos 65 comensales.

El acto resultó muy efusivo e íntimo.

Pronunciáronse elocuentes discursos en honor del obsequiado, que contestó éste con otro muy sentido.

### Las elecciones en Vendrell.

Se reciben noticias del distrito de Vendrell referentes a la lucha entre el conservador Alegret y el nacionalista Camer.

Hasta ahora no se sabe que haya ocurrido ningún incidente.

La lucha es empeñadísima entre ambos candidatos.

## MURCIA

### Crucero alemán.

**CARTAGENA.** (Sábado, noche.) Ha fondeado en este puerto el crucero alemán *Maria Luisa*, escuela de guardias marinas, que procede de Madera y se dirige a Túnez. Permanecerá aquí unos diez días.

Cambiado dicho buque, al entrar, las salvas de ordenanza con la plaza.

Asimismo se han cambiado entre el comandante del mismo y las autoridades las visitas de rúbrica.

### VASCONGADAS

#### Abogados de los católicos.

**BILBAO.** (Sábado, noche.) Han sido ya designados los abogados que han de defender a los señores de la Junta de católicos de Vizcaya que se hallan procesados por el telegrama que enviaron a Canalejas en consonancia con las manifestaciones de éste en el banquete de San Sebastián.

Como algunos son abogados, se defenderán ellos mismos.

Además de los abogados designados, muchos letrados, algunos de ellos diputados a

Cortes y senadores, se han ofrecido a defenderlos.

En breve presentarán al Juzgado, en representación de los procesados, un escrito pidiendo la reposición del auto de procesamiento.

## El teatro en provincias

**CORUNA.** En el teatro-circo Pardo Bazán ha celebrado su función de beneficio el notable tenor cómico Ramón Alonso, que fué ovacionado.

Caridad Alvarez sigue siendo aplaudidísima en cuantas obras toma parte.

Se anuncia el estreno del melodrama *Los perros de presa*.

**ALICANTE.** — La compañía que dirige el notable primer actor D. Salvador Soler sigue su brillantísima campaña.

El Sr. Soler es ovacionado en cuantas obras toma parte, y el teatro está todos los días lleno completamente.

Se anuncia el estreno de la comedia de gran actualidad, titulada *La manifestación*.

**MELILLA.** En el teatro de Verano se ha estrenado, con éxito, la zarzuela *Los hombres alegres*.

La interpretación fué admirable. En este teatro se ensaya, y en breve se estrenará, la comedia de gran éxito, titulada *La manifestación*.

**BILBAO.** En el teatro de los Campos Eliseos se ha estrenado por la compañía de Tirso Escudero la comedia *El centenario*, que alcanzó un éxito grande y obtuvo una interpretación admirable.

**BADAJOZ.** Se ha estrenado la parodia *La perra chica*, que fué del agrado del público.

En la interpretación se distinguieron la señorita Cañete y los Sres. Pastor, Albiñana, Villagrana y Merchán.

Con *La alegría del batallón* ha debutado el tenor José Alvarez Ossorio, que fué aplaudido.

## AVISOS UTILES

### MEDICAMENTO de FAMILIAS ADOPTADOS DE REAL ORDEN

por los Ministerios de Guerra y Marina

Previo informe

de la Junta Superior Facultativa de Sanidad

RECOMENDADOS

POR LA REAL ACADEMIA DE FISIOLÓGIA

DESTINADOS A ENFERMOS EN LA GUERRA



### CURAN INMEDIATAMENTE

como ningún otro medicamento empleado hasta el día todas clases de indisposiciones del tubo digestivo,

vómitos y diarreas de los típicos,

de los viejos, de los niños,

CÓLERA, TIFUS, DISENTERIA

Vómitos de las embarazadas y de los niños

CATARROS Y ÚLCERAS DEL ESTÓMAGO

PIROXIS CON ERUPTOS PÉTIDOS

REUMATISMOS Y AFECCIONES HÚMEDAS

DE LA PIEL

Pídnese en todo el mundo en las principales Farmacias

SALICILATOS DE VIVAS PÉREZ

INDISPENSABLE A LOS VIAJEROS

SIDRA VERETERRA Y CANGAS

Preferida por cuantos la conocen.

«La Funeraria». Preciados, 20. Teléfono 223.

No pertenece al «trist» funerario.

## Rectificación

Haciendo honor a la verdad, y con objeto de dejar a salvo la honorabilidad de la Sociedad Cuevas-VALSOA, declaro que no he pertenecido nunca a dicha Sociedad y que el anagrama VALSOA no me pertenece.

Asimismo reconozco que la fórmula empleada por la Sociedad CUEVAS-VALSOA, la cual desconozco, es distinta a la empleada en el *Locoprobell*.

Y para que conste, a petición de dicha Sociedad, lo firmo, autorizándoles para hacer el uso que estimen por conveniente, en Madrid, a 13 de agosto de 1910.

Francisco Aralos del Campo.

# INFORMACIONES DE MADRID

VIDA ESPAÑOLA

## HACE CINCUENTA AÑOS

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)  
4 de septiembre de 1860.

Ayer, á las dos de la tarde, concurrieron los embajadores marroqueses al ministerio de Estado, con objeto de hacer su visita oficial. Acompañaban á los embajadores marroqueses el intérprete Sr. Abancot y el señor Diosdado.

El señor ministro de Estado los recibió con el señor subsecretario.

No creemos que en esta primera entrevista se haya hablado de negocios.

La presentación oficial á S. M. tendrá lugar el día 5.

Según tenemos entendido, los embajadores traen una carta autógrafa del Emperador para S. M. la Reina.

Aun cuando nada hay resuelto todavía, se cree que las Cortes serán convocadas para los primeros días de noviembre.

Sus Majestades y Altezas llegarán hoy á esta Corte, de ocho á nueve de la noche.

Con razón puede llamarse á D. Juan de Borbón el pobre pretendiente, porque grande debe ser su necesidad cuando no desperdicia nada para obtener dinero.

Parece que su digno secretario se ha presentado últimamente al ministro portugués en Londres, señor conde de Labrado, preguntándole si le sería posible á su amo reclamar la parte de dote de su madre, que, como es sabido, era Infanta de Portugal, y que no recibió toda la cantidad en que fue dotada.

El Sr. Lazen añadió que su amo estaba á matar con la política miguelista, y que idolatraba á su primo y señor D. Pedro V.

No es cierto que en Albacete se hayan presentado algunos casos de cólera, como han anunciado algunos periódicos.

## INTERESANTE

Siendo muy numerosos los enfermos del pecho (catarras, bronquitis, tuberculosis, etc.) que acuden al consultorio Médico-quirúrgico Los Madrazo, 34, 2.º, para el tratamiento de dichas enfermedades por «La Ricotina», se hace presente que la consulta continuará pasándose diariamente durante el mes de agosto.

## SECCION OFICIAL

### LA «GACETA»

Sumario.

**HACIENDA.**—Real decreto declarando modificados en la forma que se indica los artículos de la instrucción para el servicio de la recaudación de las contribuciones é impuestos del Estado que se mencionan, y el procedimiento contra deudores á la Hacienda, de 26 de abril de 1900.

—Otro nombrando vocal de la Junta de aranceles y valoraciones á D. Nicolás María de Urgoiti.

**GUERRA.**—Real orden concediendo la cruz de tercera y de segunda clase del Mérito Militar, con distintivo blanco, pensionadas, al coronel de Infantería D. Pablo Gutiérrez Zubiate, y al comandante de la misma arma, D. Antonio Dabán y Vallejo, respectivamente.

**GOBERNACION.**—Real orden circular dictando reglas acerca del servicio eventual de Inspección sanitaria de viajeros, y de la desinfección de equipajes y mercancías en nuestras fronteras terrestres.

**INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.**—Real orden dejando sin efecto la de 10 del actual, por la que se dispuso anunciar al turno de concurso la cátedra de Química general é industrial de la Escuela Superior de Artes é Industrias y Bellas Artes de Sevilla.

—Otra anunciando á traslación la cátedra de Agricultura y Técnica agrícola é industrial del Instituto de Baeza.

—Otra disponiendo que la posesión de los diversos títulos académicos habilitará á la mujer para el ejercicio de cuantas profesiones tengan relación con este ministerio.

—Otra dejando sin efecto la de 25 de febrero del año actual, por la que se disponía que la plaza de profesor de órgano del Conservatorio de Música y Declamación, fuese provista por oposición.

—Otra disponiendo que doña Carmen de Burgos y Seguí, profesora numeraria de Economía doméstica de la Escuela Superior de Artes Industriales y de Industrias de esta corte, disfrute, hasta que se consigne en presupuestos, la cantidad de 4.000 pesetas, como sueldo de entrada y residencia.

—Otra nombrando director de la Escuela de Náutica, anexa al Instituto de La Laguna, establecida en Santa Cruz de Tenerife, al capitán de navío D. Esteban Arriaga Amézaga.

**FOMENTO.**—Reales órdenes confirmando las multas de 250 pesetas impuestas por el gobernador civil de Granada á la Compañía de los Caminos de Hierro del Sur de España.

—Otra disponiendo se anuncie un concurso de proyectos para la construcción del ferrocarril estratégico de Zamora á Fermoselle.

**ADMINISTRACION CENTRAL.**—Estado.—Asuntos contenciosos.—Anunciando el fallecimiento en Parí del sábdito español Domingo A. Canal Torres.

**Gracia y Justicia.**—Dirección general de los Registros y del Notariado.—Rectificación á la convocatoria para proveer Notarías vacantes, publicada en la Gaceta de 1.º del actual.

**Marina.**—Dirección general de Navegación

y Pesca Marítima.—Aviso á los navegantes.—Grupos 186 y 187.

**Instrucción pública.**—Subsecretaría.—Anunciando hallarse vacante en el Instituto de Baeza la cátedra de Agricultura y Técnica agrícola é industrial.

Nota bibliográfica de 13 obras impresas en castellano en el Extranjero, que don Paulino Sánchez Moreno desea introducir en España.

**Fomento.**—Dirección general de Obras públicas.—Carreteras.—Aumentando en 25.000 pesetas la consignación asignada á la provincia de Granada para conservación de sus carreteras.

**Aguas.**—Otorgando autorización á la Junta de regantes de La Plana para construir un pantano auxiliar de riegos en el río de Villahermosa, afluente del Mijares.

## EL AGUA CURA

los cólicos hepáticos, la enterocolitis y los estreñimientos en general; pero el agua que todo eso cura es el AGUA DE CESTONA, universalmente reconocida como la mejor, tomándola diariamente durante los crudos días invernales.

## DISPOSICION IMPORTANTE

### EN FAVOR DE LA MUJER

He aquí el texto de la importante real orden de Instrucción pública á que hicimos referencia en nuestro número de ayer.

«Ilmo. Sr.: La legislación vigente autoriza á la mujer para cursar las diversas enseñanzas dependientes de este ministerio; pero la aplicación de los estudios y de los títulos académicos expedidos en virtud de suficiencia acreditada, no suelen habilitar para el ejercicio de profesión ni para el desempeño de cátedras. Es un contrasentido que sólo por espíritu rutinario puede persistir. Ni la naturaleza, ni la ley, ni el estado de la cultura en España consienten una contradicción semejante y una injusticia tan evidente. Merece la mujer todo apoyo en su desenvolvimiento intelectual y todo esfuerzo alentador en su lucha por la vida. Por tanto,

S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer:

1.º La posesión de los diversos títulos académicos habilitará á la mujer para el ejercicio de cuantas profesiones tengan relación con el ministerio de Instrucción pública.

2.º Las poseedoras de títulos académicos expedidos por este ministerio ó por los rectores y demás jefes de Centros de enseñanza podrán concurrir desde esta fecha á cuantas oposiciones ó concursos se anuncien ó estén anunciados, con los mismos derechos que los demás opositores ó concursantes para el desempeño efectivo é inmediato de cátedras, y de cualesquiera otros destinos objeto de las pendientes ó sucesivas convocatorias.

3.º En las inscripciones de matrícula hechas desde el 1.º del corriente se hará constar el reconocimiento de los derechos anteriores.»

## Falta de apetito

El mejor estimulante y tónico para restablecer el apetito es el Elixir Estomacal de Sáiz de Carlos.

## El teléfono interurbano

Firmado por varios lectores recibimos un ruego, que transmitimos al señor director de los Teléfonos interurbanos, en la seguridad de que, si es factible lo que se pide, serán complacidos los peticionarios.

Con ello ganaría mucho el público, pues ya sabemos todos que el servicio telefónico, por su rapidez y por las condiciones en que se hace, tiene grandes ventajas, y los que tienen que comunicar con provincias donde existe ese medio, aprovechan hasta los últimos momentos para no sufrir los perjuicios que ocasionan el enorme retraso que en Telégrafos sufren conferencias y telegramas.

He aquí el ruego:

«Hace catorce años, cuando se inauguraron estas líneas, el servicio de telefonemas y conferencias se admitía de siete de la mañana á doce de la noche.

Posteriormente, y á medida que fué aumentando el servicio, se prolongaron las horas de admisión, hasta llegar, hace unos ocho años, á las dos y cuarenta y cinco de la madrugada.

Hoy, cuando la Compañía ha extendido su red á más del doble de estaciones que tenía entonces, sigue la misma hora de cierre. Esto, como decimos, no es explicable, pues el intervalo es de pocas horas, y el perjuicio que ocasiona á particulares y Prensa es grande.

Toda vez que el reglamento del servicio de Teléfonos es semejante al de Telégrafos, ¿por qué no ha de serlo también en lo referente á las horas de tener abiertas las estaciones?

Bien está que las de segunda categoría sean limitadas; pero estaciones como Barcelona, Bilbao, San Sebastián y Zaragoza, y alguna otra de análoga categoría, deben tener el servicio permanente, pues no hay razón para lo contrario.»

## Confiterías y pastelerías

En la antigua y renombrada confitería de D. José Barquín, Pez, 9, recaudan por medio de la registradora «National».

Al propietario de dicha confitería hemos oído las alabanzas que prodiga á tan sano sistema de contabilidad, que, lejos de entorpecer, facilita la recaudación, ahorrando mucho tiempo y disgustos, sobre todo en los momentos de mucha animación. Informes gratis, Preciados, 11.

## LOS TEATROS

### INAUGURACION DE LA TEMPORADA

**Cómico.**—Comienza á animarse la vida teatral. Ayer, Apolo; hoy, el Cómico; dentro de poco, Eslava, y luego, Dios dirá.

Lo que no se anima es el cartel en ninguno de los teatros mencionados. Las obras de la temporada anterior, algunas de la temporada última y tal cual refrito de las épocas ó edades del hierro y el latón, del latón sobre todo.

Desde el punto de vista de la taquilla hacen bien—¡ya lo creo!—las Empresas en reservar las obras nuevas y en guardarlas como oro en paño, si son de éxito probable, para los terribles días de enero. Pero habiendo tanta oferta por parte de los autores, más ó menos inéditos, ¿por qué no ofrecer al público en estas solemnidades de inauguración de temporada alguna obra nueva?

Culpa es esta, en buena parte, del respetable público, que no se cansa un día y otro día, un mes y otro mes, de ver y admirar las mismas cosas. Sucede con esto lo mismo que con la supresión del impuesto de Consumos. Se deja «odiar la bola y... vengan días.

Valía la pena de que las Empresas teatrales pensaran en esto y cedieran un poco en sus propósitos financieros, para obsequiar al público, primeramente, con algo nuevo, y para beneficiar, después, al arte, no dejándolo reducido al empalme de garzotines, farrucas y demás zarandajas de impenitente actualidad.

¿Por qué no elegir en cada teatro para inaugurar la respectiva temporada una obra de autor completamente inédito? Ello valdría para presentar cada vez á un escritor nuevo y para ponerle en comunicación con el público, que siempre agradecer estas presentaciones.

Los autores consagrados por la crítica y por el público no deben oponerse á esto. Ellos tienen su éxito hecho, su recaudación del año, como quien dice, en casa, porque sus obras—gusten ó no gusten y justo es decir que muchas gustan—se representan por lo menos durante siete ó ocho temporadas. En cambio, los autores nuevos han de aguardar pacientemente á que la temporada esté agonizando para ver estrenadas sus obras como por compromiso y para salir del paso; es decir, con todas las de perder.

Recientemente se han verificado varios concursos de obras por el Ayuntamiento y por otras entidades. En esos concursos, hay que confesarlo, no ha salido muy bien parado el ingenio de los concurrentes. Pero ha de tomarse en cuenta que no es lo mismo elegir una obra en esta clase de certámenes, que elegirla por una Empresa para que la opinión definitiva sea la del público.

¿No podrían, pues, las Empresas hacer, en el comienzo de cada temporada, un pequeño concurso para presentar cada vez á un nuevo autor?

Ni aun desde el punto de vista económico perjudicaría esto á la Empresa respectiva, porque en cualquiera de esas obras nuevas podría estar el cartel seguro de la temporada.

Y si así no fuera, la entrada del estreno, por lo menos es cosa hecha. Con que elegir una obra de poco gasto, ó de gasto nulo, me parece que la idea no es despreciable.

Pero, en fin, como no me propongo que ésta prevalezca ni tengo obras propias ni ajenas en estas circunstancias, aquí hago punto.

Hablando de la inauguración del Cómico diré, que el teatro estuvo lleno; que Loreto y Chicote, como el resto de la compañía fueron aplaudidos y felicitados y que para lo que ustedes gusten mandar continúan representándose en el teatro de la calle de Capellanes, «Los perros de presa», «La moza de mulas», etc., etc.

de sus autores Sres. Castillo y Pérez López y maestro Quisilant y Badia.

El martes próximo, en la sección de las diez, se verificará en este teatro el estreno de la comedia lírica, titulada *El clown Bébé*, letra de los Sres. Linares Becerra y Javier de Burgos y música de los maestros Candela y Gourcelián, para la que se han pintado cuatro hermosas decoraciones.

Se despachan billetes en Contaduría para este estreno.

**Madrideno.**—El lunes se despidió del público madrileño la simpática artista Julia Gálvez, la cual ha demostrado la justicia que le han hecho al apellidarla la Reina del canto flamenco. Seguramente que ese día se agotarán las localidades.

El martes, debut de la bellísima cupletista Manolita González (la Czarina) que viene precedida de una reputación artística.

**Salón Victoria.**—El lunes se verificará el beneficio de los celebrados hermanos Makoki, con una escogida función en la que toman parte estos simpáticos artistas, el brujo Canullo, el singular contorsionista M. Climent, la pareja de baile Govita y el pequeño Rivas, los equilibristas Cartel, los Morenos, el guitarrista Vivancos y el cantador de flamenco Aznar.

El martes, debut de la concertista de guitarra Purificación Cots.

**AL TODO DE OCASION**  
Fuencarral, 45. Compró escopetas caza y salón

## Mundo eclesiástico

Capilla del Ave María.—Dada la importancia de esta caritativa institución (tiene su domicilio Atocha, 14), lo reducido de la capilla para celebrar los cultos y del comedor para sentar á la mesa los 72 pobres que ordenan las Constituciones, acordó la junta general ampliar estos locales.

Expuesta la idea por una Comisión á la Reina doña María Cristina y á las Infantas doña Isabel y doña María Teresa, la aceptaron con gran benevolencia, encargando únicamente, que tanto la capilla, como el comedor de los pobres, conserven, después de realizadas las obras, los signos y sello característico de su antigüedad.

Las obras dieron principio el día 20 de junio último y ya están para terminar.

El próximo día 8, fiesta de la Natividad de la Virgen, se inaugurará el comedor de los pobres con la comida que costea la ilustre congetante señora duquesa de la Conquista; y seguirán, según están anunciadas en los carteles, pero celebrándose la misa correspondiente á cada comida, y el día 11 la fiesta solemne del Dulce Nombre de María Santísima, ordenada por los Estatutos, en la iglesia parroquial de Santa Cruz.

A sufragar los gastos, importe de las obras, contribuyen por suscripción los señores congregantes, cuyos nombres serán escritos en artístico album.

Los pobres están de enhorabuena; en las comidas reglamentarias ya no serán 40, sino 72 los que tomarán parte en estos banquetes de la caridad.

**La revolución desde abajo**  
Maura se equivocó en su célebre frase. La revolución la ha hecho desde abajo el Linoleum y las esteras finas para el verano, de los grandes Almacenes de Esparteros, 3, y Carmen, 20 al 24, que han sustituido á todos los pavimentos conocidos.

**Buzón público**  
Quejas del vecindario.

**Peligro permanente.**—En la calle Mayor, cerca de Platerías, he estado á punto de romperme una pierna esta mañana. Motivó el accidente una gran cáscara de melón, como las que se ven á diario en todas las aceras de todas las calles de Madrid. Unas multas acabarían con estas vergüenzas tradicionales.—«J. Rodríguez.»

**Baños públicos.**—Hace tiempo se habló de un proyecto de baños públicos, y nadie se acuerda ya de él. La gente pobre de Madrid no se puede bañar. Alguno de esos señores concejales que nos abruman con sus proposiciones idealistas, metafóricas é incomprensibles, ¿no podía consagrar atención á este asunto, si es que no le molesta el agua?—«Uno que se baña.»

**Obras de arte.**—¡Qué hermoso aspecto ofrece, señor alcalde, el muro de contención de las calles del Viento y del Factor sobre los jardinitos de la calle de Bailén! ¡Y qué olorillo más agradable emana de aquellos alrededores! ¿Por qué no envía V. E. por tales sitios al inspector de Policía Urbana, ó como se llame ese señor que el Municipio paga para que viva en el limbo?—«A. S.»

**El pan, peligroso.**—El pan, en nuestro país, donde el sistema de elección es la tucilidad, constituye uno de los más peligrosos vehículos del contagio, porque es manoseado por muchas personas desde que sale del horno hasta que se le ingiere.

En algunas ciudades, para evitar que los clientes sometan los panecillos á estos peligrosos estudios comparativos, los panaderos los venden envueltos en papeles precintados. Mas ya que en la mayoría de las tahonas madrileñas no se toma esta precaución, ¿dispongo la ciencia médica de algún procedimiento susceptible de aplicarse en las casas particulares á los panecillos para dejarlos libres de los bacillus virgula que puedan haberse posado en la corteza, en su marcha á través de las calles de Madrid?—«X.»

**EL CAFETO**  
Probarlo, es adoptarlo. Fuencarral, 33.

## TRAGEDIA EN GUADARRAMA

### VENGANZA DE UN MARIDO

Noticia sensacional.

Anoche, á las nueve, empezó á circular por Madrid una noticia tremenda.

Decíase que en el próximo pueblo de Guadarrama había sorprendido un marido á su mujer en un flagrante delito de adulterio, y que, en un arrebato de cólera, había vengado su honra ultrajada, matando de tres tiros al amante.

Las personas que figuraban como protagonistas del sangriento suceso, conocidas en Madrid, daban singular interés al mismo.

Eran el inspector de primera del Cuerpo de Policía, D. Pedro Francisco Coll y Gotarredona; la esposa de éste, doña Nieves, y un amigo de ambos, empleado del Ayuntamiento de Madrid, llamado D. Ramón Sánchez de Lara.

El primero, D. Pedro Francisco Coll, es el que habla disparado los tres tiros sobre el Sr. Sánchez de Lara, dejándolo muerto en el acto.

Lo que se cuenta.

Del suceso no se supo más, porque no llegaron á Madrid más que algunos telegramas oficiales, como el recibido en el Gobierno civil, que estaba concebido en términos de gran laconismo.

A todos nos sorprendió el acto del inspector de Policía Sr. Coll; pero mucho más á las personas que ayer tarde le vieron y hablaron en Madrid una hora antes de la espantosa tragedia.

Efectivamente, el Sr. Coll, que se hallaba agregado á la Comisaría del distrito del Centro, estuvo hasta las cinco de la tarde en el café Inglés, y desde allí debió salir en automóvil, como otras veces, para el pueblo de Guadarrama, donde veraneaba su esposa doña Nieves, reponiendo su salud, algo quebrantada.

Don Pedro Francisco Coll es un hombre ciegamente enamorado de su esposa.

Abogado y ex secretario del Juzgado municipal del distrito de Palacio, se dedicó á la Policía hará cinco ó seis años, llevado de sus entusiasmos por este Cuerpo, en el que lleva prestados muchos y muy importantes servicios, y aun hubiera hecho mucho más si al principio, antes de la reconstitución y reforma de la Policía, no hubiera encontrado ciertas asperezas y envidias, que debilitaron bastante sus ardores policíacos.

Posteriormente se había recompensado la labor meritoria del celoso funcionario con el ascenso á inspector de primera clase, que es el cargo que desempeñaba en la Comisaría del Congreso.

El muerto.

D. Ramón Sánchez de Lara, víctima de la tragedia de Guadarrama, era un empleado de la Sección de teneduría de libros del Ayuntamiento de Madrid.

Tenía unos treinta y nueve años de edad. Su sueldo en el Municipio era de 3.000 pesetas anuales; pero además poseía una casa en Madrid, que heredó de su padre, que fué concejal del mismo Ayuntamiento.

Era soltero, y no tenía más familia que una hermana y un sobrinito; hijo de ésta, con el que solía muchas veces salir de paseo.

Gozaba de grandes simpatías entre sus compañeros de oficina, por su carácter dócil, franco, decididor y ameno, y se distinguía por su vida reglamentada y cronométrica.

No se apartaba ni un ápice de sus costumbres metódicas y ordenadas. Asistía á la oficina con exactitud matemática, comía á horas precisas, daba siempre los mismos paseos á las horas y por el sitio de costumbre, y en todo se manifestaba el hombre sedentario, esclavo del método.

Fuó amigo íntimo de D. Pedro Francisco Coll desde la niñez, en cuya casa entraba como en la propia, hasta hace bastante tiempo en que dichas amistades se enfriaron, dejándose de visitar y hasta de saludar ambos amigos.

Ha vivido temporadas largas completamente solo é independiente, en una habitación expresamente puesta para él, y teniendo á su servicio una mujer jorobada y de alguna edad que cuidaba de la casa.

Otras veces levantaba la casa y se instalaba en una de huéspedes.

Hablando de su amistad con los señores de Coll, se mostraba amargado por presentimientos funestos, como hombre débil que se ve agobiado por una inmensa y pavorosa fatalidad, á la cual no podía sustraerse.

El sino adverso podía más que la voluntad, no muy vigorosa, del Sr. Sánchez de Lara, que pugnaba por recobrar la tranquilidad y el sosiego; que tanto convenía á su espíritu ordenado y apacible.

Días atrás solicitó del alcalde una corta licencia para veranear en San Sebastián.

Todos creían que se encontraba, efectivamente, en la capital donostiarra, tranquilo y felizmente, cuando anoche empezó á correr por Madrid la noticia del cruento suceso.

En la Comisaría.

Estuvimos en la Comisaría del Centro, creyendo que allí se tendrían más concretos y amplios detalles del hecho, y tampoco los habíamos recibido.

Lo mismo nos ocurrió en la Jefatura Superior de Policía.

El arma que empleó el Sr. Coll para vengar su honra mancillada fué la misma pistola Browning que suele llevar siempre, como agente de la autoridad.

La forma como pudo desarrollarse el suceso se ignoraba esta madrugada, suponiéndose, por el detalle de ser una sola la víctima de la venganza; que el Sr. Coll debió perseguir á su rival hasta dejarle muerto, no dándole tiempo á adoptar otras resoluciones.

El agresor quedó detenido, participándose

inmediatamente lo ocurrido al Juzgado de primera instancia de El Escorial, a disposición de cuya autoridad fué puesto el Sr. Coll.

La última vez que el Sr. Coll estuvo a visitar a su esposa en Guadarrama fué el domingo último.

De algún tiempo a esta parte, el carácter del inteligente inspector había sufrido un cambio bastante sensible.

Había perdido en jovialidad y dulzura, y era, por el contrario, indiferente y triste, como si una sombra misteriosa ahogara sus primitivas fases.

La curación del estómago es un hecho usando las pastillas Jéba. Venta en farmacias y droguerías. Depósito, Caballero de Gracia, 41, Dr. Alcobilla.

LOS CONSUMOS

SUBSTITUCION DEL IMPUESTO

III

Lo confieso ingenuamente: siento invadido mi espíritu por una ola de incredulidad. Ante lo declarado por el alcalde de Madrid y por el Gobierno, relativo a la supresión de los Consumos, después del acuerdo de la Junta municipal de Asociados, creo que no se suprimirá ese horrible impuesto en la capital de España.

Salir ahora por el registro de que el Gobierno del Sr. Canalejas no se había comprometido a la supresión, constituye una verdadera argucia, reveladora de falta de entusiasmo por la reforma, porque nadie ha pensado en suprimir el impuesto, sino en transformarle, o substituirle.

Y digo que el impuesto no será suprimido, porque en este país, al parecer tan democrático, el Gobierno es siempre un semidiós, del cual puede decirse que ni las hojas de los árboles se mueven sin su voluntad.

Es decir, que el Sr. Francos Rodríguez nada hará en pro de la substitución de los Consumos, si el Sr. Canalejas no se muestra partidario decidido de ella.

Yo no quiero creer en la certeza de ciertas declaraciones, reveladoras del criterio imperante en el Gobierno acerca de la justicia del impuesto de Consumos, porque ese disparate económico no puede sostenerse en estos tiempos.

El Sr. Canalejas tenía en su programa político la substitución del impuesto de Consumos, y si él no los suprime, tendremos Consumos para rato, porque ningún otro Gobierno monárquico los suprimirá.

No es admisible la razón de que el estado de la Hacienda pública impida la substitución de ese impuesto indirecto cuando, por virtud del de cédulas personales, pretende el Gobierno obtener más de 200 millones.

Porque, si se estudia detenidamente el proyecto presentado al Parlamento por el señor Cobian acerca de las cédulas, con facilidad se llegará a esta conclusión: si se aprueba el proyecto tal como ha sido presentado por el Gobierno, producirá lo menos 250 millones.

El Sr. Canalejas estaba y está como nadie en condiciones para acabar con los Consumos, porque reúne, como ningún otro político español, aptitudes de talento, de cultura y de valer. Por haber sido ministro de Hacienda tenía la preparación necesaria para resolver el problema de una vez, reformando las leyes tributarias para convertir a España en una nación tal como el mismo habrá pensado muchas veces.

El Sr. Canalejas, en los mítins, nos ha hablado repetidamente de los latifundios, y sabe de sobra cómo se han de suprimir los Consumos y todos los impuestos indirectos, llegando al impuesto único sobre el capital.

Peró si por circunstancias que la realidad impone; si por dificultades y obstáculos nacidos del imperio de la tradición y de la rutina que informan el actual estado de la sociedad, no ha podido llevar a las Cortes sus ideas y sus pensamientos, el proyecto de cédulas personales, presentado por el ministro de Hacienda, que es una iniciación del impuesto sobre la renta, le da margen sobrada para suprimir el cupo del Estado, que sólo importa ya 58 millones de pesetas, a pesar de todos los apremios del presupuesto y del estado del Erario. Si no lo hace, nos hará pensar en que el entusiasmo de la oposición se tornó en indiferencia al ocupar el Poder.

El impuesto de Consumos no puede suprimirse en Madrid sin el concurso del Estado, y por eso digo que, si el Sr. Canalejas no quiere, el Sr. Francos Rodríguez nada hará.

El alcalde de Madrid nos ha dicho que deja el asunto en manos de los concejales. Esto puede traducirse así: no se suprimirán los Consumos.

De qué servirá presentar fórmulas como la de los concejales socialistas? Si la mayoría del Ayuntamiento fuera socialista, esa fórmula sería desarrollada y traducida en números; pero no siéndolo, no se aceptará la proposición.

Del proyecto del Sr. Talavera se ha dicho ya en los periódicos que su autor lo presentó casi, casi, por sport; de modo que puede darse por retirado.

Aquí es inútil presentar proyecto alguno que no sea del agrado de la Asociación de Propietarios, porque no prosperará.

El repartimiento vecinal tampoco es admisible; de modo que tendremos arriendo de Consumos en 1911 y... toda la vida.

A pesar de esta creencia mía, yo he de explicar mi plan de transformación y substitución; pero desde luego anuncio que no será tendencioso, precisamente porque aspiro a que sea tomado en consideración, dado el estado actual de la sociedad.

Creo que es preferible ahora iniciar solamente la creación de la Hacienda municipal y el establecimiento del impuesto sobre el valor del suelo, a fin de conseguir algo, a preceptadas por vez cosas que no han de ser aceptadas por todos.

ENRIQUE JARDIEL

BATURRILLO TEATRAL

El día 21 del actual debutará en el teatro de la Comedia una notable compañía filipinense de opereta italiana, que dará veinte funciones.

Entretanto, la compañía cómica de Tirso Escudero trabajará en Gijón y luego en Valladolid, pasando de allí a Sevilla y debutando finalmente en Madrid el 20 de octubre, para hacer su habitual temporada de invierno.

La compañía es la misma del año pasado—Matilde Moreno, Mercedes Pérez de Vargas, Irene Alba, Julia Martínez, Santiago, Zorrilla, Vilches, etc.—con el refuerzo de Anita Martos y de Fernando Dessy, que se dedica a la escena definitivamente.

En la función inaugural se estrenará un juguete cómico de Joaquín Abati y Enrique García Álvarez, titulado *Pepe Bedoya*. Vendrá después una nueva comedia de los Álvarez Quintero, igualmente en tres actos. Su título es *Los peces de colores*.

A continuación se estrenará un *vaudeville* de Arniches y García Álvarez, que llevará por nombre *El espanto de Alcañis*. Esto ha de ser lo más inmediato.

Para más adelante tienen ofrecidas obras los más populares autores cómicos. Si el gobernador no revoca el acuerdo municipal referente al teatro Español y éste sale nuevamente a concurso, Tirso Escudero será uno de los concursantes seguramente.

Nadie habrá olvidado que hace un año, cuando Escudero solicitó el Teatro Español, frente a Oliver, y se le concedió a este último, la Prensa y el Comité literario, consultado por el Ayuntamiento, estaban conformes casi unánimemente en votar a favor de Escudero y en advertir los peligros de que el empresario fuera un dramaturgo ó un actor. Los concejales no hicieron caso de aquellas advertencias, y caprichosamente adjudicaron el teatro a la Empresa Cobeña-Oliver, como ahora acaban de quitárselo sin motivo ni fundamento alguno sólido.

¿Ha habido falta grave al contrato por parte de Oliver? Evidentemente, no. Se le hubiera amonestado en tiempo oportuno, de haber existido la falta grave. Quitarle el teatro ha sido, a juicio de muchos, casi de todos, una polacaada. Si se confirma este hecho insólito, nuevamente nos encontraremos en el caso del año pasado. Tirso Escudero volverá a solicitar el teatro, y surgirá de nuevo el problema de si éste debe ser adjudicado a un empresario actor ó a un empresario de garantías pecuniarias. Ya dije, cuando la otra vez se trató el asunto, que yo me inclino a este último extremo. No es lo mismo ceñirse a las condiciones de un artista para todo el trabajo de cinco años que poder ir variando de primeros actores y de primeras actrices, según vayan necesitando su colaboración ó cuando surjan, si surgen, artistas nuevos. El empresario industrial no puede tener rivalidades profesionales, muy nobles y muy honorables, a fin de cuentas, para el interesado, pero perjudiciales para el público, a fin de cuentas.

Por esto el Teatro Español, en manos de Tirso Escudero—como en manos de Lara ó de Arregui y Aruej—estaría en óptimas manos. El acierto con que sostuvo durante tantos años el Teatro de la Comedia, sacrificando muchas veces sus propios intereses a los del arte, es buena garantía de lo mucho y bueno que al frente del Español pudiera hacer.

Todo lo cual no quita para que, según queda dicho, se haya cometido con Oliver una verdadera iniquidad, y no se haya tenido con Carmen Cobeña la natural consideración debida a sus grandes prestigios.

Nieves Suárez ha completado su compañía, con la cual debutará pronto en Valladolid, para pasar luego el invierno en Barcelona. Van con Nieves Suárez, entre otros actores, Amalia Sánchez, que perteneció leudidamente a la compañía Guerrero-Mendoza; la Srta. Toscano, procedente de Lara; la señorita Ziur, de la Comedia; el incomparable Mendiguchía, Arturo La Riva, Ramiro de la Mata y Villarreal.

Con este excelente conjunto, y con las simpatías personales de Nieves Suárez, hay bastante para grandes empresas.

Thullier, Tallaví, Llanos, Balaguer, muchos de los actores que andaban por América, acaban de regresar a España, y algunos de ellos están ya en Madrid.

Se afirma que Borrás volverá también pronto, y no será raro que en plazo próximo podamos nuevamente aplaudirle.

¿Dónde trabajarán todos estos actores? ¿Qué planes son los suyos? ¿Qué planes tiene Carmen Cobeña para el caso de no trabajar en el Español? He aquí varias preguntas que han de darnos ocasión para informaciones interesantes, que no tardarán.

TOROS EN ARANJUEZ

El próximo lunes 5, con motivo de la feria, se celebrará en el Real Sitio una gran corrida de toros, lidiándose seis: cuatro de D. José Bueno, que estoqueará el popular espada madrileño Mazzantini, y dos de Carreros, para el valientísimo diestro valenciano Gabardito.

La Compañía de ferrocarriles de M. Z. A. pondrá trenes especiales con precios económicos.

PA' ACIO DEL COMERCIO

A propósito de las nuevas construcciones que se trata ahora de hacer en la Gran Vía, que se consideran muchas de ellas, si no todas, de necesidad y utilidad y ornato público, hemos oído decir y hemos visto apoyar y sostener con entusiasmo a diferentes comerciantes de la villa su opinión de que sería muy conveniente para los intereses y el mejor nombre del rico comercio madrileño adquirir por cuenta propia, en los terrenos ó solares de la

dicha Gran Vía, uno suficientemente capaz para poder construir en él un buen edificio *ad hoc*, al que se le podría denominar con propiedad Palacio del Comercio, a fin de reunirse allí y de actuar en él, como lo verifican ahora en el llamado Círculo de la Unión Mercantil.

La idea es, seguramente, digna de aceptación y de aplauso.

SUCESOS DEL DIA

Los médicos de guardia en las Casas de Socorro han asistido durante las últimas veinticuatro horas, además de los servicios prestados a domicilio por causas de enfermedad natural, que no publicamos, los siguientes servicios:

CENTRO

Doctores González Marañón y Zaldos. Ayudante, Sr. Sellés.

En la calle de Carretas regañaron María Dolores Arasqui y Paula Hernández, vecinas ambas de la calle del Sombretete, núm. 3, primero. Las dos resultaron de la refriega con contusiones y heridas en la cara y cabeza.

En la calle de Segovia se le cayó de los brazos a su madre el niño de cinco meses Agustín Montero, resultando con una herida de pronóstico reservado en la frente.

En la Cava de San Miguel se cayó, al ir a coger agua de una fuente, el niño de doce años Balbino López, domiciliado en la calle de Cuchilleros, 2, taberna, ocasionándose la fractura de un dedo de la mano derecha.

HOSPICIO

Doctores Ulibarri y Granados. Ayudante, Sr. Veiga.

Al aparecer de un tranvía en marcha en la calle de Hortaleza, Juana Pascual se dislocó el pie izquierdo.

Sebastián Morcillo, de siete años, se cayó en la calle de Fuencarral, ocasionándose una extensa herida en la cabeza.

CHAMBERI

Doctores Sanz y Guerra. Los barrenderos Antonio Latorre y Segundo Cubero regañaron por cosas del oficio. Segundo sufrió a su contrario una herida incisa con una navaja en el brazo izquierdo, que interesa los tejidos y de unos tres centímetros de extensión lineal.

También el agresor resultó con una herida en la mano derecha.

BUENAVISTA

Doctores Valle y Botella. En las obras de la Gran Vía resultaron lesionados por accidentes del trabajo dos obreros. Uno de ellos fué curado de una herida en la cabeza y el otro de contusiones en los brazos.

Dimas Cuevas se fracturó el brazo derecho al caerse de una escalera en un café de la Puerta del Sol.

CONGRESO

Doctores Cases y Canitrot. Ayudante, señor Navajos.

Maria del Caño se produjo quemaduras en los brazos trabajando en un taller de plancha de la calle de Atocha.

Lucas Díaz se produjo una herida de pronóstico reservado en la cara al caerse en la calle del Pacífico.

HOSPITAL

Doctores Seoane y Milla. Ayudante, señor Desmets.

La niña de siete años Juana Martínez, domiciliada en la calle del Olivar, 23, aprovechando un descuido de sus padres, cogió una caja de yodoformo é ingirió una pequeña cantidad de dicha sustancia. Se la asistió de una intoxicación de pronóstico reservado.

En la calle del Salitre fué mordido por un perro el niño José Pérez. Las lesiones que presentaba fueron calificadas de pronóstico reservado.

El can fué enviado al Laboratorio municipal para su reconocimiento.

Fueron socorridos tres alcoholizados, uno de los cuales promovió un fuerte escándalo en la calle de Atocha.

Mandiga atropellada.

En la calle de San Millán fué atropellada por un coche una anciana de ochenta y tres años, llamada María Luz Teruel, que sufrió heridas graves en la cabeza.

El cochero, que presta sus servicios en el Casino Militar y se llama Cipriano Fernández, armó a la regular escándalo al ser detenido, por lo que fué conducido al Juzgado de guardia.

Lo que se viene a la mano.

Mateo Fernández Leonardo (a) el Duende discurre misteriosamente por el paseo de María Cristina... el modo de hacerse con algo que pudiera traducirse en dinero.

No encontrando otra cosa, echó mano de un trozo de cable que una Compañía de electricidad estaba tendiendo y se lo llevó.

La Policía le sorprendió, después de consumado el hecho, en una taberna del paseo del Prado, donde se encontraba con Antonio el Teniente, como participe del robo y cómplice del Duende.

Caída por un terraplén.

Unos guardias de Orden público encuentran hoy al pie de los desmontes de Vallehermoso un individuo que se hallaba privado de conocimiento.

Le recogieron y vieron que presentaba gravísimas heridas. Sin duda habiase caído por el terraplén y se había quedado exánime a consecuencia del golpe.

Le llevaron a la Casa de Socorro, donde fué identificado, resultando llamarse Manuel Zarraguirre.

Riña.

En la calle de la Fuente del Berro riñeron Manuel Barreiro Suárez, Ramón Gris Sánchez y Lucas Cano Perea, este último dueño de una taberna, a la puerta de la cual ocurrió la reyerta.

Los contendientes se acometieron con armas blancas, el primero de ellos resultó con heridas leves, y de pronóstico reservado el tabernero.

El que resultó ilesos fué detenido.

LA SORPRESA DE UNA PORTERA Una criatura abandonada

La sorpresa que tuvo esta madrugada, al abrir la puerta del portal de su casa, calle de Churruca, 17, la joven Rosario Bériz, hija del portero de la misma, no es para describirla.

En el quicio de la puerta vio, apenas abrió ésta, un pequeño lío formado por una vieja toquilla encarnada.

Aquello no se movía, ni tenía aspecto de cosa viviente. Parecía un pingajo abandonado por algún mendigo que había pasado la noche en el quicio del portal; pero era cosa bien distinta.

Al darle un golpe para lanzarle al arroyo, notó que dentro palpitaba una cosa blanda, que bien pronto dió señales de presencia dando unos vagidos tiernísimos, que dejaron atónita a la buena muchacha.

—Caramba, esto es un niño!—dijo, sorprendida en extremo.

Y bajóse a recogerlo.

Un niño era, en efecto. Un niño que apenas tendría unos días de vida, estaba envuelto en unos sobrisimos pañales, y al parecer no había sufrido daño alguno. Sin duda, la madre había permanecido con él en los brazos hasta el momento en que oyó sonar la llave en la cerradura, y escapó, dejándole abandonado, cual era seguramente su propósito.

Compadecida la joven Rosario, é irresoluta al mismo tiempo, sin saber qué hacer, comenzó a llamar a una vecina amiga suya. Acudió ésta. Es otra joven llamada Juliana Fernández Lozano, que cuenta diez y siete años, y que acordaron llevar al chiquillo a la Casa de Socorro.

El final de esta historia ha sido la Inclusa, adonde se dispuso que fuera llevado el niño abandonado de sus padres, que fué recogido por la caridad pública, según reza el lema de la Casa de Maternidad.

LAS NOCHES DEL RETIRO

Mañana lunes dará un concierto la Banda Municipal en la zona de recreos del Retiro, con entrada por la Puerta de Alcalá.

El programa que interpretará la notable Banda es el siguiente:

Primera parte.

- Gallo, pasodoble (primera vez), Lope. Danzas noruegas, Grieg. a) Allegro marcado. b) Allegretto tranquilo é gracioso. c) Allegro moderato alla marcia. d) Allegro molto.

Segunda parte.

- Marcha solemne, Villa. España, rapsodia, Chabrier. Andante cantabile de la 1.ª sinfonía, Beethoven. 1812, overture solemne, Tchaikowsky. Entrada al Parque, 30 céntimos.

Secretarios de Ayuntamiento

Convocados por el digno secretario de San Lorenzo de El Escorial, D. Remigio Gómez y Alvarez, presidente de la Asociación provincial de secretarios de Ayuntamientos de Madrid, se han reunido en aquella villa la mayor parte de los de la provincia, aprobando el reglamento definitivo, que ya ha sido presentado en el Gobierno civil.

Acordóse también que se dé principio al cobro de las cuotas, y fueron nombrados contadores, el secretario de Moralzarzal, D. Maximino Sánchez, y tesorero, D. Juan Wenceslao Gómez, de Aravaca.

Terminada la reunión, se trasladaron al hotel Reina Victoria, donde celebraron con un almuerzo el éxito de la Asociación.

Los infundios sobre Fernando Poo

De La Epoca:

«Para esclarecer las alarmantes noticias contenidas en el artículo de The Times, reproducido por varios periódicos madrileños, uno de nuestros redactores ha celebrado una entrevista con D. Enrique D'Almonte, que reiteradamente ha explorado y estudiado la Guinea española, tanto como comisionado oficial, como en calidad de naturalista y geógrafo particular. Dicho señor mantiene constantes relaciones con muchos residentes en la colonia, así europeos como de color.

El Sr. D'Almonte califica de tendenciosa y alarmista la especie de que los bubis estén sublevados, y de que haya en la isla 10.000 indígenas armados. La población bubí fué empadronada hace dos años, y el Censo acusó un total de 5.200 habitantes de todo sexo y edad, muchos de los cuales viven aglomerados junto a las misiones y completamente sumisos a sus pastores de almas, sean católicos ó protestantes. Unos pocos son ricos, tienen buenas casas y plantíos, y viven confundidos con los plantadores blancos y de color. Los que viven en las aldeas carecen de cohesión política y de toda idea levantisca.

Lo ocurrido se reduce a un hecho esporádico. Un *botoko*, ó jefe bubí (el de la pequeña aldea de Balacha), seducido acaso por el espectáculo de ciertas insubordinaciones de elementos europeos, que debían dar ejemplo de concordia ante los negros, y, por el contrario, contribuyen a desprestigiar con el espectáculo de rencillas bizantinas el buen nombre de España, tuvo la desdichada idea de desobedecer una orden gubernativa y de oponer al mandato una fuerza irrisoria.

Caro lo ha pagado el malaconsejado *botoko*. En cuanto al envío allá de dos buques de guerra, no es creíble que nadie haya pensado en ello. Aquella colonia, poblada de negros pacíficos en Fernando Poo y en la costa de la Guinea continental española, solamente cuenta con indígenas independientes de hecho en las montañas, y mestas del interior de aquella parte continental; y si sobreviniera un choque con los pamúes que allí habitan, no habíamos de enviar buques a combatir en los bosques, ni tampoco soldados blancos, que

en aquellos climas son pronto aniquilados por las fiebres. Por eso en todas las colonias africanas las guarniciones están constituidas por soldados negros.

Por otra parte, con prudencia y acierto se puede ir dominando las tribus del continente. El Sr. D'Almonte ha atravesado la Guinea continental española con numerosa caravana, bien provista de géneros valiosos, con sólo seis soldados y un cabo de escolta, manteniendo excelentes relaciones con los indígenas. En Fernando Poo no necesitó escolta armada.

Lo que allí hace falta es capital y personal directivo de trabajo; caminos, puentes, embarcaderos y demás elementos de progreso; prudencia y concordia entre colonos y funcionarios españoles. Con esos medios y acción no hay temor de resistencia eficaz por parte de indígenas de espíritu desunido y sin cohesión ninguna entre sus tribus, y sin capacidad suficiente, por otra parte, para comprender y admitir las ventajas de la civilización.»

PLAZA DE TOROS DE MADRID

RENOVACION DE ABONO

Mañana lunes es el día señalado para la renovación de abonos a palcos, andanadas, barreras, contrabarreras y delanteras de tendido, en el despacho establecido en la calle de Sevilla, de ocho de la mañana a una de la tarde y de dos y media a siete de la noche.

Al propio tiempo, podrán los señores abonados que lo deseen recoger sus localidades para la corrida extraordinaria que ha de verificarse el día 2 del próximo octubre, disfrutando de la rebaja del 10 por 100 concedida para las corridas de abono.

A las personas que nos piden la devolución de originales no publicados, debemos advertirles que diariamente recibimos cientos de cartas con artículos y sueltos.

La tarea de devolver todos los trabajos que no publicamos sería abrumadora, y para evitarla, como para prevenir reclamaciones que resultaría imposible atender, recordamos que NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES.

CONCIERTO I N ROSALES

Esta noche, a las nueve y media, dará un concierto en el paseo de Rosales la Banda Municipal, con arreglo al siguiente programa:

PRIMERA PARTE

- 1.º Paso doble sobre aires gallegos.—Montes. 2.º Escenas pintorescas.—Massenet. a) Marcha. b) Aire de baile. c) Angelus. d) Fiesta bohemía.

SEGUNDA PARTE

- 1.º Patria (apertura).—Bizet. 2.º Bailable de Raimundo Lullo.—Villa. 3.º Entrada de los dioses en el Walhalla.—Wagner. 4.º Jota de La alegría de la huerta.—Chueca.

NOTICIAS GENERALES

Dentro de breves días se celebrará en La Haya, como ya hemos dicho, la primera Conferencia internacional de Seguros sociales.

En ella se discutirán dos temas: el primero se refiere a la función económica del Estado en la obra de los retirados obreros, y el segundo, al servicio médico en los seguros de carácter social.

El Comité español concurre a esta Conferencia con dos memorias, una por cada tema, escritas, respectivamente, por los señores López Núñez y J. Morté.

El personal subalterno de Telégrafos, mezquinamente retribuido, se halla además agobiado de multas disciplinarias por faltas leves.

Una Comisión del mismo nos ha visitado para rogarnos que intercedamos cerca de quien corresponda, a fin de que les sean perdonadas esas multas, que constituirían nuevas dificultades para su vida, siquiera en gracia del mucho trabajo que sobre esos modestos empleados pesa y del celo por el servicio que han demostrado tantas otras veces.

Según El Siglo Médico, pocas variaciones ha sufrido en estos días la salud pública en la corte. Como en la semana anterior, han continuado siendo frecuentes las anginas tonsilares y faringicas, los catarros broncopulmonares, los reumatismos musculares y articulares. Los casos de cólicos intestinales y hepáticos han sido también muchos. Los padecimientos nerviosos han disminuido.

En los niños han sido numerosos los casos de enterocolitis y de coqueluche.

En Soria ha dado a luz una robusta niña la distinguida esposa de nuestro querido amigo D. José María Palacio, corresponsal de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA en aquella capital.

Se ruega a los aspirantes aprobados en las oposiciones a plazas de mecanógrafos, verificadas en el ministerio de Fomento en diciembre de 1906 y que en la actualidad se encuentran en expectativa de destino, asistan el próximo lunes 3 del corriente a una reunión que, para tratar asuntos de verdadero interés, se verificará en el café de Covadonga (Fuencarral, esquina a Divino Pastor) a las nueve de la noche.

Mañana se cumplen los tres años de la muerte del bravo general D. Francisco Ferrer y Bernal, cuyo heroico comportamiento en Cuba se recuerda con admiración y entusiasmo.

Al cumplirse este aniversario renovamos nuestro pésame a su distinguida familia.

# ÚLTIMA HORA

## MADRID

### Ben-El-Muaza en Estado

Según dijimos hace días, como no se encontrara en Madrid el ministro de Estado, Ben-El-Muaza entregó al Presidente del Consejo la Nota que hoy ha sido objeto de un minucioso y detenido estudio en el Consejo de ministros.

Como estaba convenido, esta tarde, poco antes de las cinco, llegaron al ministerio de la plaza de Santa Cruz el embajador marroquí, acompañado de su secretario y el intérprete.

En la escalera principal les recibieron el Presidente del Consejo y el ministro de Estado.

Después de los saludos de rúbrica y ceremonial acostumbrado, pasaron al salón de embajadores, donde han permanecido conferenciando y cambiando impresiones respecto de la Nota traída, cotejándola con la que España enviara al Sultán y viendo los puntos en que se diferenciaban, para sacar deducciones oportunas.

El embajador amplió de palabra dicha Nota, manifestando las impresiones que trae del Sultán.

El Sr. García Prieto expuso algunas observaciones, deducidas del estado de la Nota, y que le entregará por escrito.

Media hora duró dicha entrevista, marchando después el embajador marroquí y su séquito al hotel, siendo despedidos por el ministro de Estado.

El Presidente del Consejo no ha presenciado dicha conferencia, pues marchó inmediatamente después de recibir al embajador.

El Sr. García Prieto quedó despachando con el subsecretario, Sr. Piña, que llegó esta mañana.

### Otras noticias

Ha teleografiado el ministro de la Gobernación al gobernador de Oviedo ordenándole sean puestos en libertad los tres detenidos de Gijón, si es que lo fueron gubernativamente, entregados a los Tribunales, si respondían las detenciones a delitos cometidos; pero en caso contrario que de todos modos se instruya expediente para esclarecer lo que hubiera de verdad respecto de los malos tratos denunciados.

El ministro de la Gobernación ha telegrafado con urgencia a Pau, pidiendo noticias de nuestro cónsul del caso sospechoso que se supone ocurrido en Lourdes.

El interés grande del ministro estriba en Lourdes dos peregrinaciones: una procedente de Italia, y otra, muy numerosa, de Navarra.

De Nápoles tiene el Gobierno noticias negando sean de cólera los casos sospechosos allí ocurridos.

El ministro de la Gobernación recibió a los periodistas por la tarde.

Respecto de elecciones, les comunicó que en Oviedo, como en Zaragoza, se habían constituido las Mesas y verificábanse las elecciones sin incidentes; que en Santander, y acusados del delito de soborno, habían sido detenidos tres agentes electorales, y que por el distrito de Plasencia podía considerarse un hecho el triunfo del Sr. Esbry.

De Granada tampoco tenía noticias de que hayan ocurrido incidentes.

Reñiéndose a las huelgas, manifestó que en Santander no ocurría nada digno de mención; que en Bilbao reina tranquilidad, y que en Barcelona, según las últimas noticias oficiales, aun no se había acordado nada de un modo concreto y definitivo respecto al paro, aunque tenía impresiones que le hacían creer que, de llegarse a éste, sólo duraría un día.

## EXTRANJERO

### Congreso socialista.

COPENHAGUE. El Congreso Socialista, examinando la cuestión de las Cooperativas del partido, adoptó una moción, invitando a los socialistas y sindicalistas a participar activamente en el movimiento cooperativo, añadiendo que perteneció a las Cooperativas de cada país acordar si y en qué medida deben ayudar directamente con sus recursos al movimiento político y sindical.

La Asamblea votó asimismo una resolución condenando la política francoproletaria en Marruecos, y tributó una ovación a Pablo Iglesias, que intervino en el debate.

También aprobó una proposición referente a la legislación obrera.

Antes de dar por terminados sus trabajos, el Congreso acordó que la próxima Asamblea se verifique en Viena, en 1913.

El Sr. Jaurens pronunció un discurso, muy aplaudido, abogando por la unión de los proletarios de todas las naciones.

### LA EMBAJADA INGLESA

LISBOA. Ha llegado la Embajada extraordinaria inglesa, que fue recibida por el Gobierno y altos personajes palatinos.

A las dos de la tarde se ha celebrado hoy la recepción solemne en el Palacio de Ajuda.

El embajador con su séquito fué en coches de gala.

Con el Rey estaban el Príncipe Real, el Gobierno, el patriarca de Lisboa, los consejeros de Estado y la nobleza.

El embajador dió lectura al discurso en que da cuenta del fallecimiento del Rey Eduardo y de la proclamación del Rey Jorge.

El Rey le contestó, dedicando frases de elogio a Inglaterra.

Esta noche se celebrará un banquete de gala en el Palacio de las Necesidades.

Mañana almorzará el embajador inglés con las Reinas en el castillo de la Pena, de Cintra. Hoy han recorrido la población, visitando los monumentos y las bibliotecas.

## LAS ELECCIONES PARCIALES

### En Zaragoza.

ZARAGOZA. (Domingo, tarde.) Se han constituido sin incidentes las Mesas electorales.

Las elecciones, hasta ahora, se deslizan en medio de una gran tranquilidad.

Los colegios están bastante animados.

### En Vendrell.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Telegrafían de Vendrell que la animación con motivo de la lucha electoral es enorme.

Al nacionalista Carner le secundan en su campaña electoral un senador, diez diputados a Cortes, cinco provinciales, 13 concejales y varias personas de la población citada.

Al conservador Alegret le ayudan dos diputados, varios individuos del Comité de Defensa social y muchos elementos políticos de Vendrell.

### En Motril.

MOTRIL. (Domingo, tarde.) Se está celebrando la elección con mucho entusiasmo.

Se han practicado varias detenciones de apoderados e interventores.

Los conservadores han formulado muchas protestas.

### En Guadix.

GUADIX. (Domingo, tarde.) Aunque no es probable conocer datos definitivos, hasta la hora en que telegrafio se cree que ha triunfado el candidato liberal, Sr. Manzano.

## MARINA EN MALACA

MALAGA. (Domingo, tarde.) A las siete de la mañana fundó el Villarréal, trayendo a bordo al general Marina, a quien acompañan sus ayudantes los señores Martorell y Jordana.

Esperábanle en el muelle una Comisión del Ayuntamiento, presidida por el teniente de alcalde Sr. Alarcón; otra de la Diputación provincial, presidida por el Sr. Gutiérrez Bueno, el secretario del obispado, la Cámara de Comercio, el gobernador militar, Comisiones militares y bastante público.

Una compañía del regimiento de Extremadura tributó los honores al general, el cual marchó directamente desde el muelle a la estación, tomando el tren correo.

El general se detendrá en Córdoba, cuya Catedral desea conocer, y en el expreso de Sevilla marchará luego a Villalba, donde actualmente se encuentra su familia.

El general Marina mostraba, al desembarcar, aspecto fatigado.

## LAS HUELGA

### EN BILBAO

La huelga general termina.

BILBAO. (Domingo, tarde.) La Federación de Sociedades obreras y otros gremios, ante la imposibilidad de reunirse por las circunstancias actuales, hacen público por medio de la Prensa el acuerdo que han adoptado de reanudar todos los trabajos mañana lunes.

### Pidió trabajo.

En la zona minera reina completa calma. Los obreros de la Sociedad minera Franco-belga han redactado una instancia, suscrita por numerosas firmas, pidiendo sean reanudados los trabajos.

Esperáse que así se hará en los primeros días de la semana.

Créese que los obreros de otras Sociedades mineras harán peticiones análogas.

### Tranquilidad.

BILBAO. (Domingo, tarde.) El día de hoy ha transcurrido en medio de la mayor tranquilidad.

El paseo del Arenal ha estado concurridísimo durante el concierto que ha dado la Banda municipal.

### Adhesiones.

La Gaceta del Norte publica diariamente adhesiones a la manifestación católica que se celebrará en octubre.

Hoy publica una carta del arzobispo de Burgos, el cual aplaude—dice—con entusiasmo tan patriótica y religiosa empresa, excitando a sus iniciadores a trabajar sin descanso para que la resonancia extraordinaria que ese grandioso acto ha de tener hiera los oídos y haga abrir los ojos de los Poderes públicos, obligando a éstos a volver sobre sus pasos, retrocediendo en la senda emprendida, ante el unánime grito de indignación de la España católica.

## EN ZARAGOZA

### Canalejas contesta.

ZARAGOZA. (Domingo, tarde.) El señor Canalejas ha contestado al telegrama que le dirigió el alcalde, en nombre del Ayuntamiento, pidiéndole reuniera las Cortes, diciéndole que él es el primero en desear el restablecimiento de la normalidad, que espera conseguir.

El conflicto surgido entre los patronos y los obreros en Bilbao constituye—dice—el señor Canalejas—una crisis determinada por la diversidad de apreciaciones en la contratación del trabajo en un ramo especial de la industria minera, no implicando esto agravio ni lesión de los intereses generales de la clase obrera.

La reunión de las Cortes está anunciada para una fecha próxima, y cuando ellas se reúnan se presentará el proyecto de regulación de la jornada minera, que será el primero referente a minas bajo cielo abierto que se presente a unas Cortes europeas.

El plazo para las informaciones referentes al proyecto no ha terminado aún. Aunque se estimara pertinente abrir las Cortes antes de la fecha anunciada, no podría tratarse de este asunto hasta después de terminada dicha información.

## EN BARCELONA

### Acuerdo de huelga.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) A la anunciada reunión de los metalúrgicos asistieron unos 3.000 obreros.

Todos los oradores, en fogosos discursos, acusaron al gobernador de parcialidad a favor de los patronos.

Se acordó declarar la huelga general de todos los oficios para el día 11, si antes de un plazo de cuatro días, las autoridades no consiguen que los patronos acepten las siguientes bases de arreglo: jornada de nueve horas, abolición de las fiestas y reconocimiento de la Sociedad de los obreros metalúrgicos.

### Sigue la reunión.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Continúa la reunión de delegados de las

Sociedades obreras, que han de acordar acerca de la declaración de la huelga general. Hasta el anoche, por lo menos, no se sabrá la resolución.

El local está completamente lleno de obreros.

En el seno de las Sociedades obreras existe disparidad de criterio.

La mayoría de los que pertenecen al partido radical no quieren huelgas ni algarazas, mayormente estando próxima la llegada de Lerroux, acompañado del diputado D. Toribio Sánchez, un honor del cual se dispone a celebrar grandes fiestas.

## ¿La huelga general?

BARCELONA. (Domingo, tarde.) A las cinco de la tarde se ha reunido el Comité formado por los delegados de las Sociedades obreras.

Veintidós de éstas han votado en pro de la huelga general y diez y seis en contra.

Faltan doce de las adheridas a Solidaridad obrera, entre ellas la de carreteros.

De los votos de dichas doce Sociedades, y principalmente de la de carreteros, depende que sea acordado o no el movimiento.

La opinión es que, contra lo que se creía, será declarada la huelga general.

## LOS TOROS

# LAS CORRIDAS DE HOY

### EN MADRID

La entrada es sencillamente un lleno. Se conoce que los chicos tienen cartel y partidarios.

Los toros pertenecen a Surga, y no va más de preámbulo.

### PRIMERO

Berrendo en negro, grande, «Diablillo» de nombre y con buenos cuernos.

Al principio el bicho se muestra un tanto retraído, como si no trajera muchas ganas de pelea. Menos mal, que luego no se emienda gran cosa, y entre acosón por aquí, achuchón por allá, y sobre todo lo apañadito que torea Ostioncito, se logra que el bicho tome cinco puyazos.

Malos casi todos, pero puyazos al fin y al cabo. Un jaco muerto.

Zurini y Rubito banderillean bastante bien, oyendo palmas ambos.

Ostioncito, que tiene la dicha de encontrarse al bicho ya casi un manso de cuerpo entero, muletea paradito, derecho y tranquilo al principio, perdiendo dos veces los avíos y dándole al manso más importancia que la que se merece.

Luego llega el alijo liso y puro, de torero enterado y hecho, para entrar con una estocada corta y atravesada.

Por creerse que está muerto el bicho, Ostioncito se queda después en la cara, y el manso le engancha, volteándole, pero sin herirle.

Descañelo al tercer golpe y palmas. Lo dicho: este muchacho está cuajado y puede pasar a la reválida cuando quiera.

### SEGUNDO

«Monaguillo», castaño, grandote, feote y todo lo que ustedes quieran.

Pues, señor, que Recajo, muy valiente, y hasta parado y adornado, capotea por verónicas y hasta intercalando navarras, todo con voluntad y deseos.

El bicho cumple con sus cinco varas y un jaco, demostrando que es algo más bravo que el difunto, pero que también tiene sus malas intenciones, porque achucha y descompone al más pintado.

Y con las mismas fatigas banderillean como pueden un par de muchachos que no conocen. ¡No es culpa mía!

Recajo da cuatro pases de valiente, aunque precipitado, y entrando bien da más de media una mijaita desprendida.

Hay otra entera entrando despacio y quedando el pincho ladeado.

Muerte y palmas. ¡Sobre todo hay valor a prueba!

### TERCERO

«Ocidudo?», no sé si por errata de imprenta o por capricho de su señor padre. Es negro y más terciado que los anteriores.

Eusebio Fuentes, en dos veces, torea por verónicas, quedando mejor en la segunda, pues en la primera se estableció y fué seriamente achuchado.

Cinco puyazos por dos jacos.

Coge los palos Eusebio Fuentes y prende, de primeras, un par, apretando mucho; sigue con otro bueno, oyendo palmas.

Termina el tercio Perdigon de Madrid bien.

Fuentes da cuatro pases tranquilo y sereno, entrando recto, para dar un pinchazo bien señalado, pero ¡ay!, insignificante.

Sigue toreando con la izquierda, reposado, aunque sin empapar al toro lo debido.

El toro está guasoncillo, y Fuentes poco decidido, por lo que se hace la faena pesada.

Un pinchazo, otro y una hasta mojarse los dedos. ¿Por qué no hizo eso desde el principio?

### Muchas palmas.

### CUARTO

«Melonero» y cárdeno y bragado, y el único de tipo medio bonito que ha salido hasta ahora.

Ostioncito veronicea, sin conseguir hacer nada, porque el toro está revoltosillo y se queda.

Cinco puyazos por dos caballos.

Ostioncito aprovecha el ser el único toro que ha salido con algo de condiciones, y coge los palos. Entra tres veces, y al cuarto, ejecutando la suerte a la perfección, aunque los

palos no siempre quedaron bien colocados.

Palmas y pitos.

Ostioncito brinda al Gordito, que se halla en un tendido con el brazo en cabestrillo, y con venda, haciendo una faena de primera calidad, en la que hay algunos pases superiores y de seis mil pesetas.

Un buen pinchazo, entrando muy bien.

Palmas. Una entera, algo tendida, que tumba al toro sin puntilla.

Ovación, y por mí, la alternativa.

### QUINTO

«Bravio»—y ojalá lo sea,—cárdeno y largo de cuerna.

Recajo le torea bien y valiente, estando parado.

Picado infamemente, tama cinco puyazos. Dos jóvenes, vestidos de azul, banderillean bastante bien. Palmas.

Uno de ellos, después de tocar, prende otro par, y el presidente, con mucha razón, le manda llamar.

El público protesta, sin razón, porque el hecho de prender un par, terminado el tercio, es motivo para que una pareja del Orden prenda al infractor.

Mientras tanto, Recajo muletea muy valiente y da una casi entera.

Muerte y muchas palmas.

### SEXTO

«Ermitaño», negro, saucido de carnes y abierto de pitones.

Fuentes veronicea con buenos deseos.

El bicho toma cuatro puyazos, matando un jaco.

En el segundo tercio queda bien Bonifa.

Fuentes torea de muleta, queriendo adornarse y consiguiéndolo a ratos.

Deja un pinchazo sin soltar, una hasta el puño, intenta varias veces el descabello y da un pinchazo sin soltar, media estocada, un aviso y descabello final.

B.

## EN VISTA ALEGRE

La corrida de hoy puede ser calificada de becerrrada.

Los toros eran de la ganadería de don Francisco Moreno, y fueron unos novillos pequeños y con defectos de todas clases.

Carlos Oroza demostró afición, pero también escasez de facultades.

A su primero, después de hacerle guardia con un estoque, lo remató de una delantera.

A su segundo le mandó al otro mundo de una en las costillas.

Manuel de los Ríos mató a su primero como le fué posible, e igual a su segundo.

Esto después de darle ambos toros fenomenales palizas y destrozarle la ropa.

El sugestionador Antonio Albazán, que es un señor completamente cojo, hizo en el segundo toro el experimento tancredil sentido en una silla, repitiéndolo en el tercero, esta vez de pie.

El toro dió un varetazo en el vientre.

En banderillas y bregando, Pelucho, Alguacil y el Husar.

Luego fueron lidiados cuatro embolados por multitud de capitalistas, que sufrieron abundantes revolconas.

### MANZANILLA

## EN MURCIA

MURCIA. (Domingo, tarde.) Contra lo que se esperaba, hay escasa animación.

Al salir las cuadrillas, Fuentes es ovacionado.

Primero.—De Veragua, cárdeno. Los piqueros hacen regular faena.

Maera y Enrique Fuentes ponen cuatro pares buenos.

Fuentes pasa por lo bajo y entra con un metisazo.

Una buena, e intenta el descabello, sin acertar.

El toro dobla, oyéndose aplausos.

Segundo.—Lobito, cárdeno, se declara mansurrón.

Gordo y Pachines cumplen prendiendo tres pares.

Mazzantinito, desde cerca y parado, se hace

con el buey y lo despacha de dos pinchazos y una estocada superiorísima. Ovación.

Tercero.—Acetunas, berrendo y cobito. Fazos le saluda con unos años vitales. En varias hace una perra regular. Vito y Tano cuegan tres pares. Pazos hace una faena valiente y deja media superior. Palmas.

## EN SAN SEBASTIAN

SAN SEBASTIAN. (Domingo, tarde.) Hace un tiempo espléndido. La entrada regular.

Lidiansen toros de Concha y Sierra por Machaquito y Manolete.

Asisten a la corrida los Reyes y la Reina doña María Cristina.

Presidente del toroniente de alcalde Sr. Muscondo. Primero.—«Serenos», negro, pequeño, bien armado.

Machaco torea deslucido.

Aguenta tres puyazos y mata un caballo. Cantimplas y Muidito ponen tres pares y medio.

Machaco, de verde y oro, hace una faena movida y sufre un desarme, entrando a pases de banderillas, deja media delantera, saliendo achuchado.

Repite con un pinchazo delantero y otra estocada pescuecera.

Segundo.—«León», negro, lombardo. Toma cinco varas sin consecuencias.

Manolete es aplaudido en un quite.

Pataterillo y Chiquilin ponen tres pares.

Manolete, de morado y oro, pasa tranquilo y deja media cortita, que resulta suficiente.

Tercero.—«Lamparillo», berriendo en negro.

De salida toma dos rufilonazos.

Hay también un marronazo.

Machaco hace un quite peligroso al picador Gordo.

Manolete, en otro quite, se ve apurado. Sálvale el que el toro se cae.

Este toro tres varas sin bajas en la caballería.

Machaco pone medio par cambiando, y repite para lo mismo.

Deja, por último, un par superior, también al cambio.

Coge los trastos y brinda al periodista argentino D. Adolfo Dávila, que ocupa el palco número 36.

Hace una faena ceñida.

Da media ceñida.

Descabella a la primera.

Regala y palmas.

Cuarto.—«Desertor», lombardo, astifino.



Estufas de Desinfección, Esterilizadores, Potabilizadores de Agua, Aparatos de Formol, Pulverizadores, Lavaderos, Hornos de Cremación, Laboratorios Completos, Pabellones de Aislamiento, desmontables y portátiles, Aparatos para Higiene y Limpieza pública.

EDMUNDO Y JOSÉ METZGER

PLAZA URQUINAONA, 10. BARCELONA

PUERTA DEL SOL, 3. MADRID

Representantes de los Ministerios de Estado, Guerra y Gobernación, Inspección Gen. de Sanidad, Instituto Real de Vigilancia de Alimentos, etc., Diputaciones Provinciales, Juntas de Obras de Puertos, etc., Facultad de M. de Madrid, etc.



XVI ANIVERSARIO LA EXCMA. SEÑORA

Doña María Salomé Ichaso y Mateo

Viuda de D. Ramón de Mesonero Romanos

FALLECIÓ el día 5 de septiembre de 1894

R. I. P.

Todas las misas que se celebren el día 5 del actual por los señores sacerdotes adscritos a la parroquia de San Martín e Iglesia de San Antonio de los Alemanes, se aplicarán por el eterno descanso de su alma.

Sus hijos e hijos políticos, nietos y demás parientes,

SUPPLICAN a sus amigos se sirvan encomendarla a Dios.

Los Excmos. Sres. Cardenal Arzobispo de Toledo, Nuncio de Su Santidad y Obispos de Madrid Alcalá y Sió, han concedido indulgencias en la forma acostumbrada.

Quereis la salud??



Ferro-Quina BISLERI. Cura primavera de la sangre. Reconstruyente por el hierro, el quina, el ácido ascórbico y el ácido fólico. Venta en farmacias y droguerías. Compañía, Alcañá 9, MADRID.

LOS DEL RASTRO

Se han quedado con el resto de la liquidación de los calzados de A. Saez y los liquidan en la misma tienda a PRECIOS INCREÍBLES (por pocos días). Caballero de Gracia 24

BALNEARIO DE

FORTUNA

(PROVINCIA DE MURCIA) A LA TEMPERATURA DE 50°

Totamente Restaurado y Transformado

HOY SIN DISPUTA EL 1.º DE ESPAÑA por su MAGNIFICA INSTALACION. Dos grandes hoteles nuevos

Gran Hotel y Hotel Victoria

PENSION COMPLETA DESDE 4 PESETAS DIARIAS

LUZ ELÉCTRICA EN TODAS PARTES

Curación radical de toda clase de casaca, por rebelde y crónico que sean, afecciones del aparato respiratorio, Reuma, Parálisis, Convalecencias gripales, etc., etc.

GRAN CASINO-TEATRO Y CINE DIARIO; NUEVOS JARDINES

Captin pública, Correos y Telégrafos, Casitas de alquiler, Cocinas a todos los trenes a la Estación de Archena-Fortuna

2.ª Temporada oficial: 1.º septiembre a 30 noviembre

FOLLETOS, GUÍAS Y DETALLES POR CORREO AL ADMINISTRADOR

AGUAS PURGANTES

DE

COSLADA

"LA MARAVILLA"

Análisis por el sabio doctor

D. Santiago Ramón y Cajal

ó sea por la primera eminencia médica reconocida universalmente.

Las Aguas de Coslada constituyen el purgante más eficaz, rápido y seguro, jamás al tomarlas causan irritación, cólicos ni dolores de vientre, como sucede con todas las demás aguas purgantes; las de Coslada son las únicas que obran a los pocos minutos de tomarlas, y están exentas del sabor amargo que tienen las demás aguas purgantes, sus efectos son seguros y rápidos, como el mundo, según el dictamen de eminencias médicas. Las Aguas de Coslada también son maravillosas para combatir el estreñimiento, los infartos del hígado, afecciones de estómago, pulmones y riñones, y sobre todo contra la parálisis intestinal y de la vejiga; digestiones difíciles, enfermedades pertenecientes a la matriz, y reumatismo. Son maravillosas para todas las enfermedades de la piel, como son granos, lesiones, erisipela, herpes, úlceras y fistulas.

Los pedidos al por mayor para España y el extranjero a los representantes

MARTIN Y DURAN

Tetuán, 3, MADRID

y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

COMPANIA COLONIAL

ESPECIALIDAD EN CAFES GRANO TOSTADO



XVIII ANIVERSARIO

EL EXCMO. SEÑOR

D. RAMÓN PLÁ Y MONGE

MARQUÉS DE AMBOAGE

Falleció el día 6 de septiembre de 1892

R. I. P.

Todas las misas que se celebren el día 5 del corriente en las Religiosas de San Pascual, iglesia de las Calatravas y parroquia de San José, y el 6 en la de San Jerónimo el Real, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Su viuda, la Excmo. Sra. Marquesa de Amboage; sus hijos los Marqueses de Amboage; nietos y hermanos políticos,

RUEGAN a sus amigos le encomienden a Dios.

VINOS TINTOS de los herederos del MARQUES DE RISCAL

EL CIEGO (Alava) Vidanos en todos los hoteles y restaurantes. DEPOSITOS EN MADRID

- Sres. Baldomero y Honorio, High-Life, Carrera de San Jerónimo, 14. D. J. Pecastang, Príncipe, 43. D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3. Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 1 «Las Colonias». D. Jaime Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Mallorquina». D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y paseo de Recoletos, 21. D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15. D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 (antes Cedaceros).—Bodega Montalbán. D. Santiago de Hollinedo, Conde de Romanones, 12. D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, 6 Infantas, 4 y 6. Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33 y 35, «La Nerpita». D. E. Pidoux, Cruz, 12. D. Jorge Balaguer, Jacometrezo, 10 y 12, «La Mallorquina». Bodega Victoria, Olózaga, 6. Teléfono 640. D. Ramiro García Suárez, «Caves Monopole», Carrera de San Jerónimo, 33.

Aviso muy importante a los consumidores Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta la botella y a la media botella.—Fijense muy especialmente en nuestra marca concedida.



Portland extra TUDELA-VEGUIN Dirección: Administrador Sociedad anónima TUDELA VEGUIN EN OVIEDO Depósito en Madrid: Sucesores de M. POYALES, MAYOR, 47

INSTRUMENTOS DE MÚSICA Especialidad para el Ejército. F. AYUSO Y COMPAÑIA Proveedores de la Academia de Artillería. MADRID.—4, Jesús del Valle, 4.—MADRID.

Balneario de la Isabela SACEDÓN (GUADALAJARA)

Temporada oficial de 1.º de julio al 30 de septiembre Aguas termales sulfatado-cálcicas de las más azoadas y radicales. Eficacísima para la curación de todas las enfermedades nerviosas: Neurastenia, Insomnio, Histerismo, Epilepsia, Neuralgias diversas, Hemiplejias, Parálisis diversas, etc., etc.

AUTOMÓVILES desde Guadalajara a Huete, en Madrid, D. Antonio Hernández, Arenal, 4, en Guadalajara, D. Indro Taberná, en Huete, D. Mariano Covisa.

AGENTES ACADEMIA PREPARATORIA PARA CARRERAS MILITARES dirigida por D. Ricardo Edez. de Tamarit y D. Federico Suñiga, capitanes de Infantería y Artillería. Brillantes resultados en convocatorias anteriores desde 1894. Horas de matrícula: días laborables, de 4 a 6.—Se admiten internos.—Desengaño, 10 quintapiso.



SEGUNDO ANIVERSARIO EL SEÑOR

D. Juan Alcober y Losada

Falleció en Archena (Murcia) el 5 de septiembre de 1898

Habiendo recibido los auxilios espirituales y la bendición de Su Santidad

R. I. P.

Todas las misas que se celebren el día 5 del corriente en la parroquia del Salvador y San Nicolás (antes San Juan de Dios), en la iglesia del Salvador y San Luis Gonzaga (calle de Zorrilla), Nuestro Padre Jesús Nazareno, y el 7 en la parroquia de San José y en la iglesia de las Calatravas por los señores sacerdotes adscritos a las misas, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicho señor.

Su desconsolada hija Carmen; sus hermanos políticos D. Marcelino Delgado, doña Emilia Hernández de Tejada y D. Ana Alafont, sus primos, primos políticos, sobrinos, sobrinos políticos y demás familia,

RUEGAN a sus amigos encomienden su alma a Dios.

PUERTO RICO ESCOGIDO Grano tostado en cajas de 100 gramos, a 60 céntimos CLASE NUEVA 4 pesetas kilo; 100 gramos, 0,40 CAFES EN VERDE DE PROCEDENCIA LEGITIMA

MAISON INTERNATIONALE PUERTA DEL SOL.—Carretas, 4, pral. Lujosas habitaciones para grandes y pequeñas familias.—Baños con ó sin ducha.—A bonos y banquetes.

ACADEMIA DE ADUANAS

La más antigua; 17 años de existencia con excelentes resultados en todas las oposiciones. Re-aso para las inmediatas.—Preparación teórica práctica, Carretas, 35.

Ingenieros Agrónomos

Preparación para ingreso por nuevo y ventajas plan. Intornado. Siles, 34. Academia Nieto. Pólid reglamento.

NEGOCIO

muy bueno establecido ya.—Para ampliarlo hace falta socio pequeño capital. También se tra pasará, el convenio. Informes: Justo Ponceña R. Jimeno Lullo, 6.

LO MEJOR

en camas legítimas inglesas y del país. Doradas de hierro y de madera.—PINILLOS—Espez y Mina, 5 (Pasaje). Casa mudada en 1891.

SE ALQUILA

Grandioso local con agua, TRAFALGAR, 23.

SOMBREROS DE SEÑORA

Se necesitan aprendizas. Conde de Xiquena, 11, pl. de la Mesa.

ESLAVA JOYERO

y vendolajas, perlas, esmeraldas, oro, plata y papeletas del Monte. MONTEBA, 40.

Traspaso ó sujeción de tienda

12 huecos, sit y calle 1.ª, ita. Iglesia B. C. Atocha 17, sa.ª.

P. Lista, desea gabinete.

Se admiten 2 ó 3 caballeros SBOISA, 12, 2.ª derecha.

Un individuo llegado de Cuba, y querésido en Echeagaray, 8, 1.ª, desea conocer el domicilio de la Sra. Juantita Ramírez Arias, Vda. de Outeo, para hacerle una visita.

Aquilo piso amueblado. R. Arenal, 19 y 21, litografía.

H. Arenal, Carbellanos, 15, 1.ª d.º

Plaza Director, ac editada

Sociedad, hace falta aportando como un mínimo 25.000 ptas. Escribir L. C. ed.ª 4204.

INTERNOS enseñan a.

Colegio de buenas costumbres. Bocanegra, 13, hotel. Entrada, Sancho Dávila, 4.



ANIVERSARIO

DE LA SEÑORA

Doña Matilde Poriche

Y DUQUETE

Falleció el 5 de septiembre de 1908

R. I. P. A.

Todas las misas que se celebren el día 5 del corriente en la iglesia de Calatravas, serán en sufragio de su alma; su ahijada doña Carlota de Guzmán, su prima, sobrinos, sobrinos políticos y testamentario,

Ruegan a sus amigos la encomienden a Dios Nuestro Señor.

Hay consolas indulgencias en la forma acostumbrada.

FERROCARRILES

SERVICIO ESPECIAL PARA VIAJEROS

Se ha establecido un servicio de coches-berlinas para uno ó dos viajeros, desde las estaciones de Atocha y Norte a domicilio ó viceversa, y la tarifa fijada es de 2 y 2,50 pesetas, respectivamente, con franquicia de 30 kilos, peso máximo.

LOS PEDIDOS deben hacerse en los Despachos Centrales, calle de Alcalá, números 14 y 16 (teléfono 103), y en la calle Mayor, 32 (teléfono 12). Cuando el viaje haya de efectuarse por la mañana, pídase el coche el día anterior de dos tarde a ocho noche, y si ha de tener lugar por la tarde ó noche, pídase la berlina el mismo día de nuevo a doce de la mañana.

A la llegada de los trenes pidanse al encargado del servicio de Omnibus de la Compañía en la estación.

OFICINAS CENTRALES. Paseo de los Pontones, núm. 2. TELEFONO, 808.

“Marca



registrada”

AGENCIA FÚNEBRE MILITAR

DE

MANUEL LOPEZ DE LAS HERAS

Esta Casa no pertenece al “Trust”, junerario

Claudio Coello 46.—Teléfono 2.067

SERVICIO POR TARIFAS Y PERMANENTE